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Внимание, подписка!
Продолжается подписка на районную газету. 
Стоимость подписки на один месяц составляет:
- для физических лиц - 154,52 тенге,
- для юридических лиц - 287,65 тенге.

Оформить подписку можно 
в любом отделении АО “Казпочта”

Президент
страны

Касым-Жомарт Токаев утвердил
Общенациональный план
мероприятий по реализации
Послания, сообщается на сайте
Акорды.

Общенациональный план предусматривает
ряд мер по развитию гражданского общества,
ужесточению уголовного законодательства
по тяжким преступлениям, введению админи-
стративной юстиции, поддержке малого и сред-
него бизнеса, изъятию неиспользуемых
сельхозземель, снижению стоимости товаров
и услуг, развитию конкуренции, корректировке
социальной политики, повышению качества об-
разования, предоставлению возможности ис-
пользования казахстанцами пенсионных
накоплений. Также предусмотрены меры, на-
правленные на финансирование озвученных
в Послании инициатив, в том числе по выделе-

нию средств на реформу МВД, повышение за-
работных плат педагогов и работников культуры
и искусства, реализацию программ поддержки
бизнеса, развитие инфраструктуры и так далее.

Как сообщается на сайте Главы государства,
для нормативного обеспечения реализации
всех направлений Послания будут разработаны
и приняты Административный процедурно-про-
цессуальный кодекс, 17 законов, 4 указа Пре-
зидента и 16 постановлений правительства.
Кроме того, правительством будут утверждены
новые и внесены изменения и дополнения
в действующие государственные программы
(индустриально-инновационного развития, «До-
рожная карта бизнеса-2025», продуктивной за-
нятости и массового  предпринимательства
«Еңбек», развития образования и науки,
«Нұрлы жер» и другие).

Большую часть мероприятий планируется
реализовать до конца текущего года. Адми-
нистрация Президента должна обеспечить
контроль за неукоснительным и своевремен-
ным исполнением всех инициатив Главы госу-
дарства. 

На аппаратном
совещании 9
сентября аким
района Ш.Мамалинов
представил активу
нового
руководителя
управления
государственных
доходов по Бухар-
Жыраускому району.
Им стал Абенов
Дулат Абаевич.

Д.Абенов родился 22 ноября 1967 года в поселке Атасу Жанааркин-
ского района. Имеет три высших образования. В 1993 году окончил Кара-
гандинский государственный политехнический институт по специальности
“инженер, строитель-технолог”. В 2005 году окончил Карагандинский фи-
нансовый институт по специальности “финансист”. Третье высшее обра-
зование получил в 2013 году в Центрально-Казахстанской Академии по
специальности “юрист-бакалавр”.

Трудовую деятельность начал в 1994 году в налоговой инспекции по
Казыбекбийскому району г.Караганды в должности главного инспектора.
С 2004-го по 2014 год являлся руководителем отдела принудительного
взимания по Октябрьскому району. С 2014-го  по 2017 год работал на раз-
личных должностях Департамента государственных доходов по Караган-
динской области. С ноября 2017 года и донынешнего назначения работал
руководителем управления государственных доходов города Каражал.

Аким района Ш.Мамалинов пожелал вновь назначенному руководи-
телю успехов в новой должности и обратил его внимание на ряд вопро-
сов, в том числена необходимостьактивизировать работу по расширению
налогооблагаемой базы и пополнению доходной части местного бюджета.

А.ЖУМАКАЕВА
На фото Д.Торжанова:Д.Абенов.

Бұқар жырау аудандық мəслихатының сессиясы төрағасының 
ШЕШІМІ 

Ботақара кенті                                                                                                  2019 жылғы 9 қыркүйек  

«Қазақстан Республикасындағы жергілікті мемлекеттік басқару жəне өзін-өзі басқару туралы»
Қазақстан Республикасы Заңының 10 жəне 18-баптарына сəйкес аудандық мəслихаттың кезекті
сессиясы 2019 жылғы 19 қыркүйек күні сағат 11.00-де аудандық əкімдіктің мəжіліс залында
шақырылсын. 

Б.ЖАНБЫРБАЕВ,
сессия төрағасы

ХАБАРЛАМА

Аудандық мəслихаттың 2019 жылғы 19 қыркүйек күні өтетін кезекті сессиясының  қарауына келесі
мəселелер енгізіледі:

1. Аудан əкімінің өзіне жүктелген функциялар мен міндеттердің орындалуы туралы есебі.
2. Аудан əкімдігінің жайылымдарды басқару жəне оларды пайдалану жөніндегі жоспарын іске

асыру қорытындылары туралы есебі жөнінде.
3. Басқа да мəселелер.

А.ƏЛИ,
мəслихат хатшысы

РЕШЕНИЕ
председателя сессии Бухар-Жырауского районного маслихата 

пос.Ботакара                                                                                                   от 9 сентября 2019 года  

В соответствии со статьями 10 и 18 Закона Республики Казахстан «О местном государственном
управлении и самоуправлении в Республике Казахстан», созвать очередную сессию районного
маслихата 19 сентября  2019 года в 11.00 часов в зале заседаний районного акимата.

Б.ЖАНБЫРБАЕВ,
председатель сессии

СООБЩЕНИЕ

На рассмотрение очередной сессии районного маслихата 19 сентября 2019 года вносятся
следующие  вопросы:

1. Об отчете акима района о выполнении возложенных на него функций и задач. 
2. Об отчете районного акимата об итогах реализации Плана по управлению пастбищами и их

использованию. 
3. Другие вопросы. 

А.ƏЛИ,
секретарь маслихата

Утвержден
Общенациональный

план

Президент 
жолдауы

Кадровое назначение
В управлении госдоходов 

новый руководитель

Үндеу
1-ші қазан -

Халықаралық қарттар
күніне орай 

Мемлекетіміздің дамуына қосқан сан қырлы үлестері, қарт адам-
дарға деген құрмет көрсету, сіңірген еңбектерін бағалау күні Қазақ-
станда жыл сайын қазан айының 1-де Халықаралық қарттар күні
аталып өтеді. 

Біздің жас ұрпақ үлкендердің тəжірибесінен, адамгершілік қаси-
еттерінен, əдет-ғұрпы, салттарынан үлгі өнеге алады. 

Қарттарымыз өздерінің батырлық ерліктерімен соғыс кезеңде-
рінде бейбітшілікті қорғап қалды, жер бетіндегі тіршілікті, өмірді қо-
рғап  қалу үшін аш-жалаңаш күй кешті, соғыстан кейінгі кезеңдерде
ауыл шаруашылығын қалпына келтіруге, өз еңбектерімен экономи-
камыздың өрлеуіне қомақты үлестерін қосты. 

Мемлекет аға буыннның алдында қарыздар екендігін мойын-
дайды. 

Борышты тек қана күнделікті қамқорлық, қолдау жасаумен өтеуге
болады, өйткені бұл мемлекеттің əлеуметтік саясаты болып табы-
лады.

Ардагерлерді жəне зейнеткерлерді жан-жақты қолдау, көңіл бөлу
жəне қамқорлық жасау мемлекеттің бағдарына алған саясаты.

Өз үлкендерін сыйлаған мемлекеттің келешегі зор. 
Біздің парызымыз – сіздерге тыныш та жайлы қарттық өмір жəне

кепілдендірілген əлеуметтік қорғау көрсету, бұл тек мереке күнде-
рінде ғана емес, күнделікті өмірде өздеріңізді  тыныш, жайлы, се-
німді сезінуге жағдай жасау.

Барлық аудан тұрғындарына үндеу - өз ата-аналарыңызды, олар-
дың замандастарын, бізбен қатар жүріп еңбек етушілерді  жүрегі-
міздің жылуына бөлейік.

Т.АРБАБАЕВ,
аудандық ардагерлер кеңесінің төрағасы

Г.АБЖАНОВА,
жұмыспен қамту жəне əлеуметтік 

бағдарламалар бөлімінің  басшысы
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С юбилеем!
С юбилеем, с 85-летием, поздравляем Кожемякину Алексан-

дру Петровну (Гагаринский с\о), с 80-летием поздравляем Сады-
кову Умут Рахимжановну (с\о Баймырза), Предчая Нину
Иоганнесовну (Доскейский с\о), Куленбаева Исатая Багдановича
(Актобинский с\о).

Желаем юбилярам крепкого здоровья, долголетия. Пусть ра-
дость, мир и покой царят в ваших домах, родные и близкие окру-
жают вниманием и заботой.

От имени районного совета ветеранов Т.Арбабаев

Құттықтаймыз!
Ақбел ауылы

Ш.М.Бекболатоваға
Ақбел ауылдық кітапханасының кітап-

ханашысы Шарбану Майданқызын ме-
рейлі 50 жасқа толуымен құттықтаймыз!

Абырой, амандығыңыз арта берсін,
Бақ-дəулет қызығымен қатар берсін.
Қонағыңыз жақсы көрген жиі келіп,
Таусылмас дəм-тұзыңызды тата бер-

сін.
Осындай ойын-сауық бола берсін,
Үй-іші той-думанға тола берсін.
Өмірдің гүл жайнаған жəннəтындай
Баршаңызға бақыт құсы қона берсін.
Жаныңызда жақсы көрген көршің бол-

сын.
Ағайын, туған-туыс, жекжаттарыңыз -
Баршасы сау-саламат, өсіп-өнсін!

Ақ тілекпен: Бұқар жырау ауданының 
кітапханалар жүйесінің ұжымы

№570

Мерейлі күніңізбен!
Аюлы бөлімшесінің тұрғыны

Егінбай Нұриденұлы Жүнісовты 60
жасқа толуымен құттықтаймыз!

Құтты болсын қуанышты күніңіз,
Бақытты боп, шаттық өмір сү-

ріңіз.
Алпыстың да асқарына жеттіңіз,
Енді 100-ге құлаш сермеп

шығыңыз.
Мереке күн нұрға толсын жүзіңіз,
Қуаныңыз, шаттаныңыз, күліңіз.
Бала-шаға қызығына кенеліп,
Ортамызда аман-есен жүріңіз. 

Ізгі тілекпен: 
қарындасы Ботакөз, 

жиендері Дидар, 
Орынгүл, Айбек

№579

Құттықтаймыз!
Ақбел ауылы

Р.Р.Нұржігітоваға
Құрметті Рауза Рахымқызы, 

Сізді туған күніңізбен құттықтаймыз!
Жүректері де, ниеттері де ақ қағаздай таза балдырғандарға

білім беруге өміріңізді арнап, Отанымызға түрлі мамандық иеле-
рін қанаттандыруға бар күшіңізді, біліміңізді жұмсадыңыз. Заман
көшінен қалмай біліміңізді дамытып, қай жерде болсын абыройлы
болып, біліміңіз бен біліктілігіңізді көрсетіп, бəйгенің алдынан кө-
ріндіңіз.

Сіз ешқашан да қол жеткенге масаттанып отыра бермедіңіз.
Аудан айнасы - газет бетінде де көптеген мақалаларыңыз жарық
көріп жүр. 30 жылға жуық уақытта жазған мақалаларыңызда сіз
жеке басыңыздың емес, ауылдастарыңыздың, еліңіздің, жеріңіз-
дің мəселелерін көтеріп, елдің, жас ұрпақтың, ана тілінің мəрте-
бесін көтеріп, мерейін үстем ету жолында еңбек еттіңіз.
Қолыңыздан көркем əдебиет, газет пен журнал түспеген сізден
əлі де көптеген тартымды мақалалар күтеміз. 

Деніңіз сау болып, мына өмір жолында қанатыңыз талмай, қа-
ламыңыз мұқалмай, адамдар сүйіп оқитын тартымды дүниелерді
ұсына беріңіз. Біз сізге өмірдің барлық қуанышы мен жақсылық-
тары мен шығармашылық табыс тілейміз. 

Ақ тілекпен: “Бұқар жырау жаршысы” газетінің ұжымы

Примите благодарность

Спасибо за заботу о наших детях
Я мама ребенка с ограниченными возможностями. Ни для кого не секрет, что заниматься с

детьми надо иметь призвание и чуткое сердце. А заниматься с детьми, имеющими серьезное за-
болевание, вдвойне труднее и ответственнее. 

Но нашей семье и моему сыну Артему очень повезло. У нас замечательный социальный работ-
ник Хасенова Гульзада Султановна. Эта женщина - чуткий и добрый человек, занимается с Арте-
мом в развивающие игры, на развитие мелкой моторики рук, а еще они вместе читают книги. Для
него это большая радость, когда с ним наш социальный работник. 

Гульзада Султановна помогает моему сыну не только правильно развиваться, но еще и помогает
мне в оформлениии различных документов. Недавно оказала большую помощь в оформлении
опекунства. 

Хочу поблагодарить нашего работника Гульзаду Хасеновну, а также руководителя районного от-
дела занятости и социальных программ Гульжан Жумажановну Абжанову и начальника отделе-
ния по работе с детьми с ограничеными возможностями Динару Феликсовну Жаныбекову.

Эти люди своей каждодневной работой организуют помощь для таких детей, как мой Артем, про-
водят круглые столы, семинары для социальных работников, чтобы они могли внедрять новые ме-
тодики обучения для развития наших детей. 

Благодарю вас за вашу работу.
Елена ЖУКОВА                 

поселок Кушокы
№578

Натяжные потолки
Натяжные потолки любой сложности и конфигурации. Множе-

ство цветов и фактур, двухуровневые, комбинированные, худо-
жественные, фотопечать на потолках, галактика, звездное небо.

Установка софитов и подсветки. Замер и консультация бес-
платно. Тел.: 8-775-337-69-75 (WhatsApp), 8-777-574-81-62.

№544

Ремонт холодильников
ИП «Тостукбаев М.С.» осуществляет ремонт холодильников.

Гарантия. Сервис. Выезд на дом. Пайка труб любой сложности.
Продаются б\у холодильники и морозильные лари.
Обращаться по адресу: п.Ботакара, ул.Бухар жырау, 97, тел.:

8 (72154) 2-19-22, 8-702-640-54-36.
№559

Бұқар жырау
ауданының білім
бөлімі

«Мектепке жол» дəстүрлі
республикалық қайырымдылық
акциясын «Жүректен жүрекке»
ұранымен 3 шілде мен 30
қыркүйек аралығында өткізіп
жатыр. 

Бұл шараның мақсаты - еліміздің ертеңі - бала-
ларға қамқорлық көрсету, көпбалалы отбасылар-
дың балаларына сапалы білім алуға жəне қиын
жағдайда қалған балаларға  жағдай жасау, ме-
кеме басшылары мен қайырымды жандарды ак-
цияға қолдау көрсетуге шақырып, балаларға
демеушілік жасау.

Жыл сайын өтетін қайырымдылық шарасына

акция ая-
с ы н д а
к ө м е к
сұрап кел-
ген бар-
л ы қ
б а л а -
л а р д ы
қ а м т у ғ а
тырыстық.
Акцияның
өтуіне ау-
дандық кə-
с і п о д а қ
ұйымы да
ат салы-
сты. Өткен
жылы кəсі-
п о д а қ
ұйымы 3
б а л а ғ а
көмек көр-
с е т к е н
б о л с а ,
осы жылы
5 баланы
қамтыды.
Көмек Жаңаталап орта мектебінің 5 «а» сынып
оқушысы  Ибрашев Еркебұланға, ЖББ №1 қазақ
тірек мектебінің 3 «а» сынып оқушысы Ерханов
Мейрамға,  Новоузенка орта мектебінің 8 сынып
оқушысы Утегенова Мадинаға, Елгезек  негізгі
мектебінің 3 сынып оқушысы Тулуйбергенов
Əбілтайға жəне ЖББ №1қазақ тірек мектебінің 8
сынып оқушысы Оспанов Самғатқа көрсетілді. 

Кəсіподақ ұйымы атынан осы 5 балаға 100 мың
теңге ақша бөлініп, мектепке қажетті киім-кешек-
тер мен қажетті құрал-жабдықтар алынды.
Оларды білім бөлімі кəсіподақ ұйымының төра-
йымы Хамитова Эльвира Карибаевна табыс етті.
Балалардың ата-аналары кəсіподақ ұйымына өз
алғыстарын  айтып, ризашылықтарын білдірді. 

Гүлнұр ШАЙМҰРАТ, 
білім бөлімінің əдіскері  

Кəсіподақ ұйымынан
көмек 

Мемлекеттік тіл - менің тілім

Аудан тұрғындарының
назарына!

Қазақстан халқы тілдері күніне арналған шаралар аясында
Қарағанды облысында 2019 жылдың 17-қыркүйегінде сағат 11.00-
де бір мезетте жалпыоблыстық диктант ұйымдастырылады.
Диктантқа облыс бойынша жалпы 120 000 адам, соның ішінде
Бұқар жырау ауданынан 4000 адам қамтылуы тиіс.

Соған орай, барлық кенттерде, ауылдық округтерде, ауылдарда тұрғындар арасында жал-
пыоблыстық диктант жазу ұйымдастырылады. Диктант жергілікті жердің белгіленген мектепте-
рінде, əкімшілікте жəне кітапханаларда өткізіледі. 

Бұқар жырау ауданы тұрғындарын аталған диктантқа белсене қатысуға шақырамыз!
Сұрақтарыңыз бойынша Бұқар жырау аудандық мəдениет жəне тілдерді дамыту бөліміне ха-

барласуларыңызға болады. Жұмыс телефоны: 8 (72154) 21670, ұялы телефон: 8 (775) 9544153. 
Диктант қорытындысы шығарылған соң, үздік жазған тұлғалар анықталып, Қарағанды қаласында

үстіміздегі жылдың 26 қыркүйегінде өтетін диктант байқауына қатысады.
Бұқар жырау аудандық мəдениет 

жəне тілдерді дамыту бөлімі
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Қарақұдық ауылдық
кітапханасында
Амангелді орта
мектебінің 4-сынып
оқушыларының
қатысуымен ҚР
Тілдер күніне арналған
«Ана тілі -
ұлтымыздың айнасы»
атты топтық ойын
өтті. 

«Тіл – ұлы байлық» атты
көрме-ақпарат оқушылар наза-
рына ұсынылып, көрмемен таны-
стырылды.

Алдымен ҚР Тілдер күні туралы мəліметтер бе-
ріліп, неліктен тілдер күні 22-қыркүйектен 5-қыр-

күйекке ауыстырылғаны туралы, “Тіл туралы Заң-
ның“ қабылданғандығы жəне тағы да көптеген де-

ректер беріліп, екі топтың
оқушыларына жазбаша түрде тіл
туралы мақал-мəтелдердің жа-
лғасын табу жəне Тілдер күні  бо-
йынша сұрақтар берілді.

Екі топ сол сұрақтарға жауапта-
рын жазбаша, екі тілде -  қазақ
жəне орыс тілдерінде жазды. Со-
нымен қатар балаларға латын
алфавиті таратылып, сол жауап-
тарды латын қаріпінде жазу тап-
сырылып, барлық балалар
белсене қатысып, сұрақтардың
жауаптарын екі тілде жазып жəне
латын қаріпінде де дұрыс жазды.
Соңында барлық қатысушыларға
тəттілер таратылды.

Г.ДҮЙСЕМБЕК,
Қарақұдық ауылының 

аға кітапханашысы 

Смартфоны, планшеты,
компьютеры и многая электронная
техника уже давно стали частью
жизни человека современности.
Между техникой и людьми уже
прочно установилась тесная,
невидимая связь. Для кого-то эти
гаджеты являются
необходимостью, без которой не
обойтись в работе или в
повседневной жизни. А кто-то нашел
им применение только в
развлекательных целях. 

Но многие люди даже не предполагали, как совре-
менная техника скажется на развитии детей. 

Сегодня мы рассмотрим, чем может обернуться чрез-
мерное влияние гаджетов на ребенка, можно ли разре-
шать детям пользоваться ими, а самое главное, найдем
ответ на вопрос – действительно ли современные гад-
жеты наносят вред ребенку.

Как современные технологии стали частью нашей
жизни. Начнем с того, что сегодняшних родителей
можно условно поделить на два лагеря: одни катего-
рично выступают за «очевидную» пользу от смартфо-
нов или компьютеров для ребенка, другие же наоборот
– являются ярыми противниками новых технологий. Мы
же попробуем сохранить нейтральную сторону, опреде-
лив плюсы и минусы предоставления в распоряжение
ребенка гаджетов. Многие читатели, родившиеся и вы-
росшие во времена «настоящего детства», могут вспом-
нить, как они бегали по грязи с дворовыми ребятами,
помогали отцу с машиной в гараже или матери на кухне,
ремонтировали свой велосипед, ходили с родителями
или с друзьями в поход. А какая ситуация с детьми на-
блюдается сегодня? Ребенок только научился ходить, а
ему уже вручают мобильный телефон или планшет,
включая незамысловатые игры. Уже к четырехлетнему
возрасту дети умеют самостоятельно пользоваться те-
лефоном, но хорошо ли это?

Когда ребенок должен всячески познавать окружаю-
щий мир, благодаря родителям он начинает привыкать
к миру виртуальному. Мамы и папы только и рады этому,
ведь куда проще включить ребенку мультики или игры
на смартфоне, и пойти заниматься своими делами, чем
уделить ему внимание и поиграть с ним. Другие роди-
тели используют гаджет не только как способ отвлечь
ребенка, но и как средство для манипулирования им.
Ребенку предлагают гаджеты в качестве награды за
какое-то выполненное действие или за хорошее пове-
дение, а в случае чего – отбирают их. Манипулируя ре-
бенком таким способом, родители не понимают, как это

им «аукнется» в будущем. 
Какой вред несут гаджеты детям.  Давайте

рассмотрим отрицательные стороны от тес-
ного общения ребенка с гаджетами. Для на-
чала узнаем, как гаджеты сказываются на
физическом здоровье детей. Не секрет, что
человек активно развивается до 21-летнего
возраста, но самый важный период в этом
развитии – с рождения до возраста, когда на-
ступает пубертатный период. Активное поль-
зование гаджетами детьми приводит к
значительному ухудшению зрения, провоци-
рует развитие сердечно-сосудистых заболе-
ваний вследствие малоподвижного образа
жизни, негативно сказывается на позвоноч-
нике и суставах. Кроме того, у «детей смарт-
фонов» с ранних лет наблюдается склонность
к избыточному весу. Нанесенный гаджетами
физический ущерб исправить тяжело, но куда
сложнее бороться с психическими расстрой-
ствами. Плохо, когда, к примеру, ребенок играет в игры,
не соответствующие его возрастной категории. Нередко
в таких играх присутствуют элементы насилия, крови
или сцены эротического характера. Но куда хуже, когда
ребенок сталкивается с контентом в интернете. Не
будем далеко ходить, достаточно зайти в популярный
видеохостинг и вбить в поисковую строку что-то, что ин-
тересно детям возраста 5-6 лет. Что же мы увидим?
Кучу различных блогов, ВЛОГов, челленджей, пранков
и прочего. Видео с кислотными цветами, странными сю-
жетами и несуразными персонажами набирают десят-
ков миллионов просмотров. И подобное дети, в
распоряжении которых гаджеты находятся постоянно,
смотрят ежедневно.

Дети, все активнее познавая виртуальный мир, ста-
новятся все более эгоистичными, агрессивными, им ста-
новится тяжело отличать правду от вымысла. На фоне
этого в сознании детей формируются неправильные
представления об окружающем мире. Дети, постоянно
использующие гаджеты, с возрастом становятся все из-
балованнее, ведь в этом они стараются копировать
своих интернетных кумиров. Вместо того чтобы само-
стоятельно искать ответы на интересующие их вопросы,
нынешние дети предпочтут их «погуглить».

Положительные стороны гаджетов. Однако нельзя от-
рицать, что современные технологии несут и благо ре-
бенку, но только если применять их с умом. Для
компьютеров и смартфонов доступен огромный выбор
обучающих программ. Благодаря им ребенок может раз-
вивать логическое мышление, школьные предметы или
учить иностранные языки. Кроме того, благодаря гад-
жетам активно развивается мелкая моторика у ребенка,
ведь пользование современными электронными при-
способлениями требует определенной сноровки.

Благодаря гаджетам ребенок быстрее обучается ин-
формационным технологиям, что определенно приго-

дится ему в дальнейшей жизни. Используя гаджеты, ре-
бенок может активно поддерживать связь со сверстни-
ками и общаться с ними когда захочет, может находить
новых друзей в интернете, но с этим родителям нужно
быть внимательными. Интернет – одна «большая яма»,
неизвестно, кто может оказаться на обратном конце
линии сетевого кабеля.

Советы по использованию гаджетов детьми для
родителей: 

1. Постарайтесь ограничить общение ребенка до-
школьного возраста с гаджетами до тех пор, пока он не
пойдет в школу. В это время постарайтесь уделять ре-
бенку как можно больше внимания. 

2. Всегда старайтесь соблюдать баланс виртуальной
и реальной жизни ребенка. Не забывайте советовать
ему уделять больше времени творчеству, саморазви-
тию, чтению книг, подвижным играм и прогулкам на све-
жем воздухе. 

3. Не пользуйтесь виртуальными играми, когда есть
их аналогии в реальной жизни. Играть в шахматы на
смартфоне и играть в шахматы с дедушкой или папой –
разные вещи. 

4. Не стесняйтесь использовать функцию родитель-
ского контроля в гаджетах. Благодаря ей вы можете за-
блокировать доступ к нежелательным приложениям или
к электронным ресурсам. 

5. Интересуйтесь, чем занимается ваш ребенок в ком-
пьютере или смартфоне. Старайтесь ограничить его от
нежелательного или не подходящего для его возраста
контента. 

Помните, что использование гаджетов – тоже зависи-
мость. Если вы обнаружили подобную зависимость у
своего ребенка, то как можно быстрее принимайте меры
по устранению этого неприятного явления.

В.ЗАКИРОВА,
главный специалист районного Управления 

контроля качества  и безопасности товаров и услуг

Мемлекеттік тіл -  менің тілім

“Ана тілі - ұлтымыздың
айнасы“

Назар аударыңыз,
балалар!

Заречный орта мектебінде «Қауіпсіз жол!»
акциясы өтті. Аталған акцияның мақсаты -
жол апаттары жəне оның салдарын ескерту,
сондай-ақ жолда жүру ережелерін
бұзушыларды анықтау. 

Акция барысында жол-көлік апатының себептері жаяу жүргінші-
лердің қатысуымен көп болатындығы айтылды. Ал, мектеп оқушы-
лары арасында жол ережесін бұзғандармен түсіндірме жұмыстарын
жүргізу – жас инспекторлардың міндеті. Жол-қозғалыс жас инспек-
торлары балалар мен жасөспірімдер арасында жол жүру ережесін
бұзбауды насихаттап, құқық бұзушылықтардың алдын алады. 

Акция барысында оқушылар арасында түсіндірме жұмыстары
жүргізіліп, жол жүру белгілерін көрсету арқылы насихат жұмыста-
рымен қатар, алдын алуға арналған парақшалар таратылды. Ал-
дымен бастауыш сынып оқушыларын мектеп маңынан абайлап
өтуге, жаяу жүргінші жолында ерекше назар аударуға бағытталған
шараларды жас инспекторлар А.Тлеуқабылова, Ə.Туғанбаева,
Қ.Марат түсіндірді. 

Ата-аналар мен сынып жетекшілері бірлесе отырып, оқушыларға
мектеп пен үй арасын қағазға сызба ретінде салып көрсетті. 

Д.СЕЙФУЛЛИНА,
Заречный орта мектебінің тəлімгері

Как современные гаджеты влияют на детей
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Гости беседовали с Мухтаром Саматовым (1894-
1938) и Асфендиаром Чормановым (1894-1971). В про-
водники взят Нукуш Чорманов (1892-1970). Изучали
степные хозяйства, быт и казахские традиции среди
разных родов. Велась постоянная фотосъемка. Читаем
записи исследователя:

«6 июля, среда. Направились в Шоптиколь. Начало
службы Катая, конюха. 

7 июля, четверг. Минутная остановка в Торткуле.
Потом основательно плутали. 

8 июля. Пятница. Попалось деревянное здание, на-
зываемое медресе. Там зимовал ишан. Ныне он был
на летовке. Приехали в Шоптиколь. Там указали до-
рогу в Коктас. В Коктасе хорошо поработали и по-
ехали в Шатан, намереваясь остановиться у ишана
Жумаша, основателя медресе. Шатан – огромная
площадь степей у подножья гор Семиз-Бугы, покры-
тая множеством аулов. В одном из аулов мы нашли
ишана в гостях, приняли участие в пиршестве. Ноче-
вали у ишана… Хорошее впечатление произвел его
сын…

9 июля, суббота. Выехали рано. Ехали, огибая
Семиз-Бугы с юга… до реки Ащису …повидаться со
стариком 93 лет (певцом Мусой Байжановым –
Ю.Попов). От него отправились в район могилы Ба-
рака. По дороге встретили многих, едущих на яр-
марку в Коянды».

При встрече Дюсетай Аймагамбетович заметил.
– Ты сообщаешь, возчиком у Фиельструпа был

Катай, но фамилию не разгадал. Тут я тебе помогу. Ко-
нюха звали Катай Жалаков. Он много лет трудился на
руднике Семизбуга. В Ботакаре здравствует его пле-
мянница.

Племянницу Катая Зейне Кумшековну Жалакову в
Ботакаре хорошо знают. С 1973 по 2010 год она рабо-
тала в Бухаржырауской санэпидемстанции. 

– Жалаковых в Семиз-Бугы было четверо братьев:
Есен (1896–1979), Катай (1898–1956), Касимбек (1901–
1978) и мой отец Кумшек (1908–1964). Все рабочие
рудника. Во время войны отца в армию не брали. Оста-
вили по брони как работающего по добыче нужного во-
енной промышленности сырья. Жизнь дяди Катая
завершилась трагически. Он попал под бульдозер. Во
время производства взрывных работ пострадал дядя
Касымбек. Потерял один глаз, стал инвалидом. Веро-
ятно, Катай кому-то и рассказывал о своей поездке с
учеными в 1927 году, но до меня такая весть не

дошла… Единственный сын
Катая Абуахит Жалаков закончил пединститут и живет
в Мустафина.

Про загадочное медресе, где обитал ишан Жумаш,
С.Г.Шибаева, тоже жительница Ботакары, вначале
узнала следующее:

«Медресе было недалеко в 7-ми км от Акжара се-
вернее в сторону с.Тортколь. Место и родник рядом на-
зывали Медресе. Построили его по желанию Жыржыс
қажы. Он родился в 1845 году в местечке Кокдомбак
Баянаульского района, в то время и Акжар был в со-
ставе этого района. Умер в 1929г. Позже здание
Медресе разобрали, из его кирпичей и лесин по-
строили в Акжаре школу, там выучилось много
людей. Сейчас нет этой школы. Когда разбирали
Медресе, на том месте выходило много змей.
Люди считали, это связано с гонением на имама
и запретами. Тогда решили позвать Абрахмана
кожу из Акжара, чтобы прочитал там молитву.
После прочтённого Корана они исчезли, змей
никто не видел. Больше поблизости в районе
точно не было никаких Медресе.

Эти сведения я получила от старожила аула
Акжар Актана Бейсенбекова».

Однако со временем доступ к этой информа-
ции мы заблокировали. Почтенный возраст муга-
лима вызывал протестные сомнения. Наш
Жумаш ждал более свежего осмысления.

Научной гипотезы придерживался караганди-
нец Алибек Искаков. Он просмотрел ряд опубли-
кованных источников о жизни К.И.Сатпаева. В
Энцклопедии «Каныш Сатпаев», 2013 г. и в книге
М.Сарсеке «Шыгармалары», 2015 г. твердо ука-

зано, что первым учителем будущего академика
был юноша Жумаш Жолдыбайулы, выпускник
Троицкого медресе. Аульная школа находилась в
урочище Обалы Аккелинской волости. В ней
Каныш Имантаевич проучился 2 года. В своих
воспоминаниях он указывает. «Мне особенно по-
везло с учителями. Тем, что я получил в юные
годы основательные знания, я обязан только
этим, поистине благородным людям. Назовем не-
которых из них. Это первый учитель – мулла в
ауле Жумаш Жолдыбайулы, выпускник Троицкого
медресе, нанятый Имантаем для аульной
школы».

Недавно из своих домашних деловых папок я
извлек забытый документ 70-летней давности.
Оказывается, Жумаш славился и как акын. В
марте 1945 года в Ботакаре прошло его состяза-
ние в остроумии с акыном Абылкаиром Абжико-
вым из Жанакалы. Жумаш Жолдыбаев
представлял Ульгинский аулсельсовет. Айтыс, в
котором акыны включились за образцовый сев,
транслировался по радио в дома всех жителей
района и был отмечен рядом печатных изданий.

«Социалистическая Караганда» данную информацию
поместила 16 марта 1945 года.

Родословная Жумаша Жолдыбайулы отражена в
книге Д.Ж.Билялова и Б.Д.Билялова «Каржас шежи-
реси». У него здесь 3 детей: Шукир, Серик и Фарида. С
Фаридой общалась Сауле Шибаева. 

«Вот что написала Фарида. После окончания Троиц-
кого медресе отец жил и работал в ауле Имантая, отца
Каныша. Был грамотный. Знал, кроме казахского, рус-
ский, арабский и фарси. В Алматы не раз приезжал к
Канышу, он его очень хорошо встречал, предлагал ра-
боту в журнале, название журнала не помнит. Служил
в 1916–1917 годы в царской армии, где помогал сол-
датам, проводил моленья и религиозные проповеди со

служивыми мусульманами. Помнит со слов
тёти, что были гонения, репрессии на протяже-
нии долгого времени и до самой смерти. Не-
сколько раз убегал из тюрьмы, раза два его
выручало вмешательство Каныша. Жил какое-
то время в Сибири, в Барыбинском районе Но-
восибирской области, куда вызвал свою семью.
Его первая жена с сыном и дочерью поехали,
там он похоронил жену и сына, они умерли от
цинги. С дочерью Набирой, которая не могла
ходить из-за болезни, прибыл в Караганду, жил
в Кировском районе, работал на шахте. Затем
жил в колхозе «Алабас» у гор Қызылтау, рядом
с селом Акбел (бывший Пушкина). Похоронен в
Алабасе.

У старшей.дочери Набиры, 1928 г.р. 8 детей.
От второй жены было 3 детей: сын Шукир
(1938–2012), у которого 2 дочери. У младшего
сына Серика –Шаймардана (1949–1990) детей
нет. Фарида 1944 г.р. имеет четверых детей и 9
внуков. Долгие годы жила в Уральске, недавно

переехала в Астану (ныне - Нур-Султан).
Дочь пишет, что отец родился примерно около 1890–

1893 годов и умер в 1955 году.
Школа, где учился Каныш, была деревянная, по-

строенная Шормановыми».
Набира вышла замуж за Ершекена Даулетова, род-

ственника Сакена Сейфуллина. Он все годы трудился
в судебных органах. Набира работала учительницей
после окончания Карагандинского пединститута. Про-
жила 71 год.

Шукир работал машинистом на железной дороге,
потом машинистом электровоза на шахте в Караганде.
Отсюда уехал в Алматы и принимал участие в строи-
тельстве метро.

Шахмардан окончил в Алматы политехнический ин-
ститут имени К.И.Сатпаева. Теплотехник. Носил фа-
милию Кысырбаева, который взял его на усыновление
из-за отсутствия своих детей. Амантай Кысырбаев
(1915–1990) был племянником Жумаша и в 1927 году
общался с экспедицией Ф.А.Фиельструпа. А.Кысыр-
баев принадлежит к воинам Второй мировой. Испол-
нял должность проректора в политехе, строил Медео.

Теперь выходит, что в стенах этой шормановской
школы совершенно случайно побывал и я. В 1965 году
с карагандинскими велосипедистами через Ульгу и
Торткуль попал в отделение Тендык совхоза имени
К.И.Сатпаева Баянаульского района. Нам показали пу-
стой домик из сосновых бревен, который не гармони-
ровал с уличной архитектурой новостройки. Пояснили:
заброшенная избушка когда то была аульной школой
Аккелинской волости. За рекой Ащису открылось и фа-
мильное кладбище основателей этого медресе Чорма-
новых. Сегодня, как вариант поиска, считаю, что в 1927
году Ф.А.Фиельструп именно здесь встретил ишана
Жумаша. Время не только щедро открывает нам про-
шлое, но и само требует достойной поддержки.  Но по-
пытки мои узнать судьбу здания той аульной школы
пока безуспешны.

г.Караганда-Ботакара – Санкт -Петербург.
Юрий ПОПОВ, 

краевед
г.Санкт-Петербург (Россия)

На фото: Д.А.Швймуханов; Фарида Жумашевна Жу-
машева с мужем Шыныбаем; сыновья Жумаша: слева
Шахмардан, справа Шукир, стоят слева племянник
Жумаша Рахметулла и сын Набиры Жумашевны Тле-
ген.

Учитель академика К.И.Сатпаева
С профессором Дюсетаем

Аймагамбетовичем Шаймухановым (1928-2006), уроженцем
аула Жастлек Баянаульского района, я был знаком.
Беседовали о примечательных уроженцах края.
Собеседник однажды помог в поиске. Случилось это зимой
1994 года. 29 января, 8, 10 и 12 февраля «Индустриалка»
печатала мой материал «Сын датчанина и англичанки в
Сарыарке» про ленинградского ученого Ф.А.Фиельструпа
(1889–1933). Его небольшая этнографическая экспедиция
22 июня 1927 года прибыла в Павлодар. Затем маршрут
захватил Баянаул, урочище Сарышокы, озеро Караколь.
Состоялись встречи с рядом лиц из семейств Кабыша и
Жами Чормановых, прибывших на сороковины со дня
кончины Садвокаса Чорманова (1849-1927).

В Уштобинской библиотеке прошло
мероприятие, посвященное Дню
языков народа Казахстана.

Среди приглашенных гостей были представители
молодежи села Уштобе, среди них представители раз-
ных национальностей - казахи, русские, татары, укра-
инцы. 

Язык не только предмет для изучения, а живая

душа народа, его радость, боль и память. Сложилось
так, что на территории Казахстана действует более
100 языков. Но государственным языком является ка-
захский.

Участникам мероприятия библиотекари предло-
жили конкурс «Тілім менің - намысым», по условиям
конкурса необходимо было отвечать на вопросы на
казахском языке, а также написать слова на латин-
ском алфавите.. 

Молодежь охотно изучала также традиции и обычаи
народов, населяющих территорию Казахстана. Меро-
приятие прошло в дружеской обстановке. 

Для каждого народа родной язык – это самый лю-
бимый язык. Ведь не зря говорят: «Если дружат люди
– дружат языки».

А.АЙТХОЖИНА,
библиотекарь 

с.Уштобе

Язык – моя гордость!
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Елбасы 2025 жылдан бастап
латын əліпбиін қолданысқа
енгізу керектігін айтты.
Қазақстан – көпұлтты
мемлекет. Елдегі тұрақтылық
пен тыныштықтың, татулық
пен бірліктің арқасында барлық
белестерді бағындырып келеміз.
Латын əліпбиіне көшу – қазақ
тілінің халықаралық дəрежеге
шығуына үлкен жол ашады. Бұл -
ұлттық бірегейлікті сақтай
отырып, бірлесіп жүзеге
асыратын бастама. 

Латын қаріпіне көшкенде Қазақстан не ұтпақ?
Алдымен, латын əліпбиінің өзіне келсек, онда бұл
əліпби қазіргі жазуымыздан мейлінше жетілдіріл-
ген, ыңғайлы əліпби болмақ. Алдымен кезінде
жазу емлесінде жіберілген орайсыздықтарды
жөнге келтіреміз жəне қазақ тіліне тəн емес, басы
артық дыбыстарды алмаймыз, артық таңбалар-
дан арыламыз. Екіншіден, бүгіндері жазудың ең
тиімді құралына айналған, миллиондар пайдала-
натын компью тердің түйметақтайшасын жетіл ді -
ре міз. Сонымен бірге, миллиондар
пайдаланатын интернетке ену үшін бүгін гі дей бі-
ресе қазақ, біресе ағылшын таңба ла рына ауысып
отырмаймыз. Интернеттегі өзі мізге қажетті сайт-
тарды өз таңбалары мызбен ашу мүмкіндігіне ие
боламыз, уақыт үнемдейміз. Үшіншіден, біз бүкіл

əлем тартылып жатқан ақпараттық кеңістікке
енуді мейлінше һəм барынша жеңілдетеміз.

Бұдан интернет, халықаралық пошта, көлік тағы
да басқа əлемдік қарым-қатынас құралдарын қол-
дану жеңілдейді. Төртін ші ден, қоғамда көрнекі ақ-
парат, жарнама, түрлі тауарлар мен заттар,
интернет арқылы өмірімізге əлдеқашан енген
əліпбиді заңдастырамыз. Бесіншіден, мемлекет-
тілігі бар түркі ағайындармен байланысымыз бұ-
рынғыдан да арта түседі.

Еліміздің бүгінгі жеткен биігіне жазу мəдениеті-
міз өз үлесін қосты. Себебі жазу – мəдениеттің
ажырамас бір бөлшегі. 

Қазақ халқы осы уақытқа дейін талай тарихи
кезеңдерден өтсе де, өзінің тілін жоғалтпай,
тарих толқынында тура жолдан адаспай, бірнеше
əліпби ауыстырса да жазба мəдени мұрасын өзі-
мен бірге алып келеді. 

Тілдің ішкі-сыртқы жағдайы қазіргі жазудың ай-
тылымға кері əсер етіп, өзге тілден кірген сөз-
дердің салмағы арта түсіп, кірме дыбыстардың
төл сөздеріміздің фонетика-грамматикалық та-
лаптарын бұза бастауы, бір тілдің жазу заңды-
лығы екі тілдің жазу заңдылығына бағынуы
əліпби өзгерту мəселесін алға тартып отыр.
Келер ұрпаққа қазақ тілінің қадірін жоғалтпай,
таза жеткізу бүгінгі ұрпақтың міндеті. 

Қазақ ұлтының болашағы үшін де бірегей,
басты мəселе – жазуын латын əліп биіне көшіру
туралы елімізде қабыл данған шешім сөз жоқ, түр-
кітілдес елдердің тілін өзінің биік тұғырына қоя-
тын тарихи шешім.

А.САБЫРБАЕВА,
Бұқар жырау ауданы əділет

басқармасының бас маманы

Балаларға
бірге көмек

берейік!
Биылғы 2019-2020 оқу жылының басында
Заречный орта мектебінде əлеуметтік
жағынан қорғалмаған отбасы балаларына
қолдау көрсету мақсатында дəстүрге
айналған жыл сайынғы «Мектепке жол»
республикалық акциясы «Балаларға бірге
көмек берейік» атты ұранмен өтті.

Еліміздің барлық өңірлерінде ағымдағы жылдың 1-тамызы
мен 30-қыркүйек аралығында өтетін акцияның мақсаты - мек-
тепке келуге мүмкіндігі жоқ, аз қамтамасыз етілген жəне көп ба-
лалы отбасынан шыққан оқушыларға, жетім балаларға
қамқорлық көрсетіп, мұқтаж отбасы балаларын мектепке да-
йындауда көмек көрсету жəне оларға толық білім алуға жағдай
жасау.

«Жанашырлыққа – жан риза» дегендей, қолдан келген кө-
мекті аянбай, қамқорлық танытып, сауабы мол іске ат салысу
əрбір адамның азаматтық парызы деп білетін Үштөбе ауылдық
округі əкімдігіне «Мектепке жол-2019» қайырымдылық акция-
сын ұйымдастыруға ат салысқаны үшін алғыс білдіреміз.

Д.СЕЙФУЛЛИНА,  
Заречный орта мектебінің тəлімгері 

6-қыркүйекте модельді көпшілік
кітапханасында жастар жылына
орай ұйымдастырылған «Кітап
жəне жастар» аудандық
кітапханалық фестиваль-
акциясының кезекті кезеңі
бойынша «Ашық микрофон»
дауыстап оқу шарасы өтті. 

Шараның мақсаты - жастардың оқуға деген құш-
тарлығын ояту. Мұнда жас оқырмандар өздерінің сү-
йікті жазушыларының, ақындарының
шығармаларын, өлеңдерін басқа оқырмандарға
оқып беріп, неліктен ұнайтынын айтып, осы шығар-
маларды оқуға үгіттеу жұмыстарын жүргізді. Бұл да-
уыстап оқу шарасында Абай Құнанбаев, Қадыр
Мырза Əли, Фариза Оңғарсынова, Мағжан Жұма-
баев, Мұхтар Əуезов сынды ақын жазушылардың
өлеңдері мен шығармалары оқылды. 

Нұра мектебінің жас мұғалімі Айза Мұстафина
Қадыр Мырза Əлидің өлеңдерін кішкентай кезінен
сүйіп оқитынын жəне оның өлеңдері оның жан дү-
ниесіндегі əлемді жазатынын, ақын өлеңдерін оқыса
жаны жай тауып, қиялдарға самғайтындығын айтып
«Əр күн сайын құлшынып», «Не жетеді түсініске»,
«Желбірейді далада жақсылықтың тілегі» атты
өлеңдерін оқыды. Əкім аппараты қызметкері Шай-
зада Сейсенбай Абай Құнанбаевтың өлеңін оқуға
шақырып, Абайдың өлеңдері мен қара сөздерінен
нəр алатындығын, əр қазақ Абайдың өлеңдерін
жатқа білуі қажет екендігін айтып, «Ғылым таппай

мақтанба» жəне «Интернатта оқып жүр» атты өлең-
дерін жатқа оқып берді. Ал Нұра мектебінің оқу-
шысы Сұраухан Ақбота Мағжан Жұмабаевтың
«Мен жастарға сенемін» өлеңін оқып, өзінің оқу мə-
нерімен, екпінімен көрермендерді тебірентті.

Учаскелік аурухана дəрігері Хавсалем Саулеш
Ф.Оңғарсынованың «Мен сонда жылап қалғам»
деген өлеңін оқып, оқырмандарды ақын өлеңдері-
мен терең танысуға шақыра отырып, өзіне Мұхтар
Əуезовтің кітаптары да жақын екенін айтып «Қараш-
қараш оқиғасынан» абақтыдағы Бақтығұлдың ұлы
Сейітке оқу оқы деп ақыл айтқан үзіндісін əсерлі
жеткізіп берді. 

Шара өте тартымды өтті. Тақырыпқа сай кітап көр-
месі жасалды. Көрмеде оқырмандар Н.Бердалы-
ның, Ə.Тəжібаевтің, М.Мақатаевтың,
Б.Қарағызұлының т.б. ақындардың өлеңдерімен
жəне Əбіш Кекілбаевтің «Аңыздың ақыры» рома-
нымен, «Шандоз» деректі-тарихи баянымен, Ғ.Мү-
сіреповтің «Ұлпанымен» танысты.

Бұл акциядан оқырмандардың алары көп болды
деп ойлаймын, өйткені басқа оқырманның оқып,
жатқа айтып берген өлеңі, шығармасы ойларында
ұзаққа сақталып, əрі сол оқылған үзіндіні жалғасты-
рып оқуға құштарлықтары ашылады. 

Кітапханаға келіп өз біліктіліктеріңізді арттыра тү-
сіңіздер. Кітап оқыған адамның тілі көркем сөзге бай
болары анық. Сондықтан, жастар, кітап оқудан жа-
лықпаңыздар, кітап заманымыздың мəңгі шамшы-
рағы екенін ұмытпайық.

Г.СҮЛЕЙМЕНОВА,
Ғ.Мұстафин кенті модельді 

кітапханасының меңгерушісі

Благотворительная
акция «Дорога в школу»
продолжается. 

Сотрудники  отдела полиции п.Г.Мустафина оказали помощь
многодетной малообеспеченной семье З.М.Вебер.

В семье Вебер 6 детей, в школе обучается четверо. Поли-
цейские подарили школьникам спортивные костюмы и обувь
для полноценного занятия на уроках физвоспитания.  

Каждый из нас может проявить гражданскую активность в
оказании посильной адресной помощи в подготовке в школу
детей из социально-уязвимых слоёв населения и оказать вни-
мание и настоящую заботу каждому ребёнку, чтобы его дорога
в школу была самой лучшей и счастливой! 

Семья Вебер благодарит сотрудников отдела полиции за
оказанную помощь.

Д.МАЛЫШЕВА,
заместитель директора по воспитательной 

работе Токаревской СШ
п.Г.Мустафина

Латын əліпбиіне
көшудің

маңыздылығы

Спасибо сотрудникам
полиции

Кітап мəңгі шамшырағы
заманның

Свободная поэзия
В рамках районного библиотечного
фестиваля «Книга и молодежь» в
библиотеке села Уштобе прошла акция
«Свободный микрофон».

Участникам акции-читателям предложили без подготовки про-
читать вслух отрывок из произведения. 

За круглым столом в библиотеке перед аудиторией в это день
было прочитано много произведений. Например, студентка Гума-
нитарного колледжа Мондыбай Айсулу прочитала текст А.Тажи-
баева «Жеңеше», Кусаинов Абай - отрывок из произведения
Ф.Онгарсыновой «Туган жер», на русском языке - стихотворение
«Муза» А.Ахматовой, и.т.д.

Чувствовалась творческая обстановка, где были созданы усло-
вия для творческой самореализации личности. Мы уважали инди-
видуальный выбор авторов нашими молодыми читателями и
ненавязчиво рекомендовали, каких писателей, поэтов можно про-
читать. 

Благодаря этой акции читатели смогли выбрать для чтения не
только великих классиков,  а также современных писателей и поэ-
тов. 

А.АЙТХОЖИНА,
библиотекарь 

с.Уштобе

Приоритетная
задача

Одной из приоритетных задач построения
демократического общества на
сегодняшний день является борьба с
коррупцией.

Коррупция - это не предусмотренное законом принятие лично
или через посредников имущественных благ и преимуществ ли-
цами, выполняющими государственные функции, а также ли-
цами, приравненными к ним, с использованием своих
должностных полномочий и связанных с ними возможностей,
либо иное использование ими своих полномочий для получения
имущественной выгоды, а равно подкуп данных лиц путем про-
тивоправного предоставления им физическими и юридическими
лицами указанных благ и преимуществ. 

Правонарушениями, связанными с коррупцией (коррупцион-
ными правонарушениями), являются - деяния, сопряженные с
коррупцией или создающие условия для коррупции, которые
влекут установленную законодательством РК административ-
ную и уголовную ответственность.

На эту актуальную в настоящее время проблему в Керне-
евской сельской модельной библиотеке был оформлен инфор-
мационный стенд  “Сыбайлас жемқорлыққа қарсы күрес” и
совместно с сотрудниками акимата проведен информационный
час о коррупции как социальном явлении, о роли гражданского
общества в борьбе с коррупцией, о антикоррупционных госу-
дарственных программах. 

Коррупция считается важной общественно-политической про-
блемой, снижающей темпы экономического роста. Преступле-
ния, совершаемые должностными лицами, и особенно с
коррупционной направленностью, причиняют существенный
вред авторитету государственной власти, препятствуют нор-
мальному функционированию органов государственной власти
и управления, а также аппарата управления иных органов и ор-
ганизаций независимо от форм собственности, подрывают до-
верие граждан к властным структурам.  

Н.НИКИТИНА,
заведующая Кернеевской сельской 

модельной библиотекой
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Веселый и яркий праздник прошел в
минувшую субботу в загородном
комплексе “Baiterek resort“ для детей с
особыми потребностями.

Организаторы праздника - районный отдел занятости и
социальных программ, отделение социальной помощи на
дому по уходу за детьми-инвалидами постарались сде-
лать праздник теплым и интересным, пригласив на него
своих подопечных, проживающих в Уштобинском сель-
ском округе.

Как пояснила руководитель отдела занятости и соци-
альных программ Гульжан Абжанова, мероприятие про-
водилось в рамках благотворительной акции “Жүректен
жүрекке“ - “От сердца к сердцу”.

- В Послании “Конструктивный общественный диалог -
основа стабильности и процветания Казахстана” Глава го-
сударства К.Токаев говорил об оказании особого внима-
ния семьям, у которых на попечении находятся дети с
ограниченными возможностями. Отрадно, что в нашем
районе есть предприниматели, которые не на словах, а
на деле всегда готовы оказать помощь и поддержку нуж-
дающимся. Одним из таких предпринимателей является
владелец загородного комплекса “Baiterek resort”, ставший

главным спонсором этого мероприятия и мы
ему очень благодарны, - сказала Г.Абжанова.

На праздник были приглашены 20 детишек и
каждому из них не пришлось скучать на этом
веселом мероприятии. Дети пели, танцевали,
играли в занимательные игры и викторины. А
помогли им в этом аниматоры, которые поста-
рались, чтобы каждому ребенку, пришедшему
на праздник, было по-настоящему весело и
чтобы хоть на некоторое время они забыли о
своем недуге. И вот уже спустя некоторое
время на импровизированную сцену вышли и
сами гости праздника. Каждый из них подгото-
вил небольшой номер. К примеру, Асыгат Бул-
бул выразительно прочитала стихотворение
Абая Кунанбаева “Жасымда ғылым бар деп ес-
кермедім“, Айнур Бекжанова подготовила кюй
“Тепен көк“, а победительница областного кон-
курса среди людей с ограниченными возмож-
ностями “Разные - равные” Бажиева Корлан исполнила
песню “Анашым”.

Маленьких гостей с мамами поприветствовали заме-
ститель акима района Айдын Алимов, руково-
дитель районного отдела занятости и
социальных программ Гульжан Абжанова.

Слово предоставили и мамам детей.
Багила Тыкибаева поблагодарила
организаторов и спонсора празд-
ника, а также руководителя отделе-
ния социальной помощи
Д.Жанибекову, социальных работни-
ков Н.Шоптыбаевоу и С.Баянову.

А после развлекательных игр и
конкурсов детей ждало вкусное уго-
щение, памятные подарки и прогулка
в парке зоны отдыха.

Получив массу положительных
эмоций, дети с удовольствием дели-
лись своими впечатлениями.

Асыгат Булбул (10 лет): Мне здесь
очень понравилось. На праздник я
пришла вместе с мамой Багилей и
сестрой Ансаган. Больше всего мне запомни-
лись танцы. А еще я очень люблю петь. В сле-
дующий раз обязательно спою песню на
казахском языке.

Эльмира Адамова: Увидела, сколько счастья было в
глазах моей дочери Томирис! Обычно она не любит шум,
громкую музыку, а тут активно стала участвовать в празд-
нике. Больше всего ей понравились аниматоры и веселые

игры. Спасибо большое организаторам за этот незабы-
ваемый праздник для наших детей.

А.ЖУМАКАЕВА
Фото Д.Торжанова.

Біздің қоғамда отбасының орны
ерекше. Отбасы - адамзат
қоғамының ең шағын бейнесі.
Қоғамда отбасы екі қызмет
атқарады, оның бірі - дүниеге ұрпақ
əкелу, екіншісі - дүниеге келген сəбиді
тəндік жағынан жетілдіріп, оны
тұлға ретінде қалыптастыру. 

Қазақ халқы баланы дүниедегі бар асылдан жоғары баға-
лаған, болашағына, арманына балаған. Сондықтан халқы-
мыз «Балалы үй - базар, баласыз үй - мазар», «Босағасын
алтыннан соқсаң да, перзент сүймей, адамның мейірі қан-
бас» деп баланы ерекше қадірлеп, оның өсіп жетілуіне ай-
рықша мəн берген. Отбасы – табиғат сыйлаған кереметтердің
бірі. Жеке адамның бойындағы ар-ұятын, ақыл-ойын, адам-
гершілігін, мəдениеттілігін тəрбиелеуде отбасы – алғашқы
қадам. Отбасы – өте қажетті, басқадай еш нəрсемен өзгертуге
болмайтын баспалдақ.

Отбасында адам бойындағы асыл қасиеттер жарқырай кө-
рініп, қалыптасады. Отанға деген ыстық сезім – жақында-
рына, туған-туысқандарына деген сүйіспеншіліктен
басталады. Сол себепті де біз отбасын Отанның кішкентай
бір бөлшегі ретінде қарастырамыз.

Отбасының ең маңызды қызметтерінің бірі – тəрбиелеуші-
лік міндеті, оны қоғамдық тəрбиенің ең тиімді деген жүйесі де
алмастыра алмайды. Оның негізгісі – баланы өмірге келтіру
ғана емес, сонымен бірге оған əлеуметтік-мəдени ортаның
құндылығын қабылдаттыру, үлкен ұрпақтың тəрбиесін жас
ұрпаққа жеткізу, бойына сіңірту, яғни балаларын өздерін қор-
шаған ортаға жəне қоғамға пайдалы азамат етіп өсіру əке-
шешенің ең маңызды міндеті.

Ата-ананың, басқа да отбасы мүшелерінің өмір сүру тəжі-
рибесі, жүріс-тұрысы, өз міндеттерін таза атқару, бір-бірін құр-
меттеп сыйлауы – бəрі де үлкен мектеп, тəрбиелік мəселе.
Тұңғыш Елбасы Н.Ə.Назарбаевтың жолдауында өмірдің баға
жетпес құндылығы – балаға, бала тəрбиесіне, болашағына

көп көңіл бөліп отыр. Отбасы, əке мен бала, бала
мен ана мəселесіне – «Бала тəрбиелеу - бола-
шаққа үлкен инвестиция» деуінде үлкен мəн
жатыр. Бұның барлығы ұлттық құндылықтарды
сақтап, дамытуға бағытталған əрекет. Адамзат өзі-
нің байырғы құндылықтарынан ажырамауы үшін
ат салысып, адамдарды ізгілік пен қамқорлыққа
шақыруы көңілге қонымды. 

Отбасын қолдап, нығайтуға байланысты, қыр-
күйек айының екінші жексенбісінде Отбасы күнін
атап өту дəстүрге айналып келеді. Отбасы күніне
орай аудандық орталық модельді  кітапхана, ау-
дандық балалар кітапханасы, ақпараттық библио-
графиялық секторы жəне ішкі істер басқармасы
бірлесіп, кент тұрғындарына «Отбасы – алтын дің-
гек» атты іс-шарасын өткізді. Мерекелік кешке кі-
тапхана оқырмандары, мемлекеттік
мекемелермен қатар ішкі істер басқармасының
қызметкерлері қатысты. Көрермендерге «Отбасы
– тіршілік тірегі» атты кітап-көрме ұйымдастырылды. Көрмеге
отбасы тақырыбында жазылған кітаптар мен «Жұлдыздар
отбасы», «Ақ босаға», «Отбасы жəне денсаулық», 2018-2019
жылдары аралығында баспасөз беттерінде жарық көрген
тəрбиелік, психологиялық тақырыптарында жазылған «Қа-
зақтың отбасылық дəстүрлері», «Қазақ отбасы», «Жанұя мен
мектептегі тəрбие», «Отбасы жəне мектеп», «Отбасы тəр-
биесі – рухы биік, қуатты мемлекет негізі», «Отбасылық өмірге

дайындау», «Егемен Қазақстан» газетіндегі «Ке-
шегі бозбала мен бойжеткен бүгінде салиқалы
азамат, ардақты ана», «Айқын» газе-
тінде «Қазақы отбасы – ұлт берекесі»
жəне тағы басқа мақалалар оқырман-
дар назарына ұсынылды. Сонымен
қатар көрмеге кітапхана қорында сақ-
талған əлемге танымал жанұялар - Ел-
басы Н.Ə.Назарбаев, Б.Обама,
Ұлыбритания ханшайымы Елизавета ІІ
жəне мəдениет пен өнер саласында
жүрген танымал отбасылар туралы кі-
таптар мен мерзімді басылымдар бет-
теріндегі мақалалар да қойылды.
Көрмені кітапхана пайдаланушылары
тамашалап, оларға жанұя, отбасы құн-
дылықтары туралы ақпарат берілді.
Көрмені тамашалаушылар отбасы құн-

дылықтары туралы ойларын ортаға салып, өзара
пікір алмасты. 

Отбасында мейірім көріп, əжесінің ертегісін тың-
дап, атасының батасын алып, əке-шешеден өнеге
көріп өскен бала қанаты қатайып, үлкен өмір жолына құлаш
ұрғанда да жанына жақсыларды жинап, жарқын бастама-
ларды жатырқамай қабылдап, ел-жұртқа пайдасын тигізіп жү-
реді. Шағын мемлекет – отбасы қуатты болса, ел де қуатты.

Ұлт перзенті Бауыржан Момышұлы: «Жаудан да даудан
да қорықпаған қазақ едім. Енді қорқынышым көбейіп жүр. Ба-
лаларын бесікке бөлемеген, бесігі жоқ елден қорқам. Неме-
ресіне ертегі айтып беретін əженің азаюынан қорқам. Дəмді,
дəстүрді білмейтін балалар өсіп келеді. Оның қолына қылыш

берсе, кімді де шауып тастауға даяр. Қолына кітап алмайды.
Үйреніп жатқан бала жоқ, үйретіп жатқан əке-шеше жоқ». Ба-
уыржан атамыз бүгінде арамызда жоқ, ол кісі көтерген осы
мəселеге алаңдауға, ұрпағымызды арандатпауға тиіспіз. От-
басындағы зорлық-зомбылық туралы ішкі істер басқармасы-
ның əйелдерді зорлық-зомбылықтан қорғау полиция мойоры
Гүлдана Үмітбаева айтып өтті.

Балалардың қатысуымен Бұқар жырау ауданының ІІБ аға
инспекторы, полиция майоры Виктория Канина «Внимание,
дети!» жол-көлік оқиғаларының алдын алу жайлы ақпарат
берді. Сонымен қатар іс-шара қатысушыларына медиация

деген сөздің мағынасын, қазақ халқының ұлттық болмысына
ең жақын ұғым - медиатор туралы Мариваш Ибраева айтып
өтті.

Іс-шара соңында осы тамаша күнді үрдіске айналдыру мақ-
сатында, қатысушылар бірін- бірі Отбасы күнімен құттықтап,
ізгі тілектер тіледі.

Индира АСҚАРОВА,
аудандық орталық модельді кітапханасының

оқу залының аға кітапханашысы       

Незабываемый праздник для детей

Отбасы – алтын діңгек
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Шежіре қоймасы ғана емес, ұлттың қазынасына ай-
налған архивтің қызметкерлері сөрелерде том-том
болып тізілген тарихтың құнды жəдігерлерін шаң-
тозаң қондырмай көздің қарашығындай сақтаушы ре-
тінде ғана емес, ауданымыздың тыныс-тіршілігіне
белсенді араласып, аталып өтетін мерейлі мейрам-
дардың басы-қасында жүретін, игі бастамалардың ал-
дыңғы легінде тұратын белсенділіктерімен ерекше
құрметке, жоғары марапаттарға лайықты жандар.
Көзге көрінбейтін жүгі ауыр қызмет жолында, өнерден
кенже қалмай жүрген архив ұжымы мерейлі күнде
тағы да бір тамаша қырларынан танылды десек бо-
лады.

30 жылдық мерейтойға келген қадірменді қонақ-
тарды архив пен музей қызметкерлері бірлесіп ұйым-
дастырған «Архив – тарихи шежіре қоймасы»,

өңірімізде өткізілетін əр мерейлі мейрамдардың ажа-
рын ашатын аудандық орталық кітапхана ұжымы
ұйымдастырған «Архив – бұл тірі тарих» көрікті көр-
мелерін аудан басшысы көрермендермен бірге тама-
шалап, той төріне шықты. 

Халқымыздың бай тарихи шежіресін сақтап, оны өс-
келең ұрпаққа құнды күйінде жеткізу жолында тер төгіп
жүрген архивіміздің мерейтойына аудан басшысы Ша-
гурашид Мамалинов бастаған облыстық мəдениет, ар-
хивтер жəне құжаттама басқармасы басшысының
орынбасары Ерлан Нельдыбаев, аудандық мəслихат
хатшысы Асхат Əли жалғаған ел ағалары той төрінен
табылды. 

Əдемі безендірілген зал, мерекелік көңіл-күйде

«Эдельвейс» үлгілі-хореография-
лық ансамблінің «Шашу» биімен
мерейтой басталып кетті. 

Мерейтой иелерін құттықтаған
аудан басшысы:

- Аудандық мұрағат қызметінің
тарихы біздің халқымыздың тари-
хымен тығыз байланысты. Сіздер-
дің қызметтеріңіз халықтың
тарихи, мəдени құндылықтарын, ауданы-
мыздың күрделі тарихи жолы мен оның да-
муында маңызды рөл атқарған тұлғаларды,
естеліктерді сақтауға бағытталған,- дей
келе, аудан əкімінің құрмет грамо-
тасын архив басшысы Дана Ши-
баеваға табыстады. 

Ш.Мамалинов дəл осындай құр-
мет грамотасымен архив қызмет-
керлері Қадиша Кунуспекованы,
Айман Жұмагелдинованы, Зейнеп
Ахметованы марапаттап, гүл шоқ-

тарын табыстады.  
Архив - ең алғашқы Жəңгір ханның басқа-

руы кезінде Бөкей Ордасында құрылып, бү-
гінгі күнге дейін өміріміздің бір бөлшегіне
айналып келеді. 30 жыл халық игілігіне
жұмыс жасап келе жатқан аудандық мемле-
кеттік архивіміздің ең алғашқы құрылған сə-
тінде басшысы болған Баттал Əдиетовтің
тынымсыз еңбегі мен маңдай терінің арқа-
сында мұрағат жағдайы жоғары сатыларға
көтерілген. Ең алғашқы мұрағатшылар
болып Г.Барабаева, З.Бақтығалиева еңбек
етсе, кейіннен Сара Айсанованың басшы-
лығында Гүлнара Абжанова, Кенжеш Адиетова, Бақыт
Түспекова, Нағима Дукуевалар қызмет атқарған. Өт-
кеніміз бен бүгінімізді жалғаушы алтын көпір болған

архивтің атқарылған, атқарылатын жұмы-
старына тоқталған Дана Шибаева-
ның баяндамасы аудандық
мұрағат тарихын есімізге түсірді. 

Келесі құттықтау тілек легін жа-
лғаған Ерлан Нельдыбаев архив
саласының біздің қоғамдағы
маңыздылығын айта келе облы-
стық мəдениет, архивтер жəне құ-
жаттама басқармасының құрмет
грамотасымен архив қызметкер-
лері Əсел Отыншинаны, Анар Бай-
жанованы, Бибінұр Қалижанды,
Айдана Қонысбаеваны, Əсел Бал-
панованы марапаттады. 

Сонымен қатар кеш барысында
көгілдір экран арқылы Б.Əдиетов
ағамыздың жұбайы Ш.Абдрахма-
нова, П.Аринов ағамыз ізгі тілекте-
рін жолдады. 

Əр шарада ардагерлерін ардақ-
тап төріне көтеретін архив қызмет-
керлерінің үлкенге деген ізеті бұл
жолы да өзгелерге үлгі болды. Ауданымызға

қатысты қаншама мəліметті жинақтап, тіркеп, кейінгі
ұрпаққа табыстаған ардагер қызметкерлерге бұл күні
ерекше құрмет көрсетіліп, гүл шоқтары табысталды.
Архивімізге ұзақ жылдар бойы басшылық
еткен Сара Айсанова апамыз өзінің жүрек-
жарды тілегін білдірді. Аудандық архивте
сара жолымен жастарға үлгі болған Сара
апамыздың ақ тілегін облыстық мемлекеттік
архивінің басшысы Жанагүл Тұрсынова, Қа-
рағанды қаласының мемлекеттік архивінің
басшысы Мейрам Кенжебергенов, облыстық
ғылыми-техникалық құжаттама архивінің
басшысы Темірғали Аршабеков, Саран қа-
ласының мемлекеттік архивінің басшысы

Айдын Күлжанбеков, Абай ауда-
нының мемлекеттік архивінің бас-
шысы Галина Пак жалғады.

Бұл күні айтылған ақ тілектердің
нүктесін ауданымыздың құрметті
азаматы, еңбек ардагері болған
Көпей Жұмашевтің қызы Жібек
Жұмашева мен ауданымыздың
құрметті азаматы, мəдениет май-
талманы Мүгүлсім Шибаева
қойды. Мүгүлсім апамыз ауданы-
мызда өтетін үлкен-кіші шараларды жан-
дандырып, құлпыртып өткізетін аудандық
орталықтандырылған кітапханалар жүйесі-
нің, мəдениет, мұражай, мұрағат, «Руха-
ният» қосымша білім беру орталығы
қызметкерлерінің арқасы екендігін атап өтті. 

Ақ тілектермен өріліп мəнді марапаттар-

мен жалғасқан əдемі кеште Ақзер Мұхамедқали, Қаз-
бек Талашев, «Руханият» қосымша білім беру орта-
лығының ұстазы Алмат Есманов, «Арқа саздары»
тобының əсерлі əндері, «Эдельвейс» үлгілі-хореогра-

фиялық ансамблі мен «Руханият» қосымша білім беру
орталығының «Шұғыла» тобының əсем билері мен
Жұмағали Елжанов ағамыздың арнауы орындалып,
көрерменнің ыстық ықыласына бөленді. 

Өткенімізді жаңғыртып, өшкенімізді қайта жағу жо-
лында Елбасы ұсынған «Архив-2025» бағдарламасы-
мен 30 жылдық тарихы бар мұрағатымыз ұлтымыздың
ұлықтығын дəлелдейтін деректері мен құнды құжат-

тары арқылы ұлт тарихын келер ұрпақ санасына сіңіру
жолында жаңа баспалдақтардан көрінеріне сенеміз. 

Б.ЖАКЕШОВА

Д.Торжановтың суреттерінде: мерекелік мара-
пат; көрікті көрме; құрметті ардагерлер; “Эдель-
вейс” ансамблінің əсем биі.

Аудандық мемлекеттік архивке - 30 жыл

Ұлт болмысын сақтаушы 
«Өткен күн – кешегі тарих, келер күн – ертеңгі сыр, бүгінгі күн –
үлкен сый» демекші, ауданымыздың ғана емес, еліміздің тарихына
қатысты құнды жəдігерлер қорын сақтаушы өңіріміздің төріндегі
маңызды нысандардың бірі – архив мерейлі 30 жасқа толып отыр.
Осынау атаулы күн тек архив ұжымы үшін ғана мерейлі емес, барша
аудан жұртшылығы үшін бағалы екендігі рас. Біз оның дəлелін
мерейтой иелерін құттықтап, ізгі тілектерін арнауға келген
жерлестеріміздің көптігі мен ыстық қошеметтерден аңғардық.
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Қыркүйек айының 11-і
күні «Бəйтерек»
мейрамханасында
тұрғындардың
қаржылық

сауаттылығын арттыру жəне жаңа
кəсіп көздерін ашу мақсатында
кəсіпкерлер палатасының тікелей
мұрындық болуымен «Бастау
бизнес» жобасының тегін оқыту
курстарының төртінші легі бастау
алды. 

Ауданымыз бойынша аталмыш жоба белсенді
түрде жалғасып, бүгінгі күні жерлестеріміздің кезекті
легі кəсіпкерліктің қыр-сырын меңгеруге кірісіп кетті.
Тегін оқыту курстарының төртінші легінде 65 бұқар-
жыраулық тұрғын жас ерекшелігіне қарамай қайта

партаға отырып, кəсіпкерлік негіздерін мең-
герудегі алғашқы қадамдарын жасады. 

Курстың алғашқы күнінде жеке даму бо-
йынша кеңесші Айдана Арман күнделікті
жоспар құруға жəне сол арқылы пайдасы
жоқ істерден арылуға қадам жасауға үйрену
сабақтарын өткізді. Кəсіпкерліктің қыр-
сырын ашып, өз кəсібін дөңгелетемін деген
қатысушылар алғашқы сабаққа белсенді ат-
салысты. «Атамекен» кəсіпкерлер палата-
cының аудандық филиалының директоры
Бахтияр Жаңбырбаев қатысушыларды курс
сабақтарының алғашқы күнімен құттықтап,
қойылған сұрақтарға жауап берді.  

Айта кету керек, бүгінгі күні аталмыш кур-
сқа сұраныс саны артып, кəсіпкер атануға
ынталы жандар жас шамасына қарамай өз
белсенділіктерін танытуда. Солардың бірі
57 жастағы 6 баланың əкесі Сейфолла Бо-
каев ағамыз кəсіпкерлік курсын тəмамдаған соң ірі
қара мал сатып алып, ет, сүт бағытында өсіруді жос-
парлап отырғандардың бірі. 

Ал, доскейлік Дəрігүл Кудабаева отбасы-
лық жағдайына байланысты жұмысынан өз
еркімен шығып, алдағы уақытта үйде от-
ырып өз кəсібімді ашсам деген оймен курс
қатысушыларының қатарына қосылыпты.
Сейфолла ағамыз бен Дəрігүл сынды өз кə-
сібін ашуға мүдделілер қатары жетіп арты-
лады. Солардың алдыңғы легі ойға алған
мақсаттарын жүзеге асырып, кəсіпкерлік
мектебін тəмамдаған соң төмендетілген
шағын несиелерін қолына алып, бүгінде бі-
реулердің қиялдағы арманын шындыққа ай-
налдырып жүр.  

«Атамекен» кəсіпкерлер палатасының ау-
дандық филиалы ұсынған мəліметтерге сү-
йенсек, ағымдағы жылы «Бастау бизнес»
жобасының тегін оқыту курсының 3 легі бо-
йынша – 111 адамға сертификат табыста-

лып, соның ішінде 50-і жеңілдікпен шағын несиеге,
12-сі көп балалы аналарға арналған мемлекеттік
грантқа ие болып, діттеген мақсаттарына жетіп отыр.
Сонымен қатар жастарға арналған «Жас кəсіпкер»
курсы бойынша – 107 адам сертификатқа ие болып,
оның 21-і несие алып армандарын жүзеге асыруда. 

Кəсіпкерлік мектебін тəмамдаған, тегін курсқа жазы-
луға ниет білдірген, бүгінгі күні білім алып отырған
барша тұрғындармен қоян-қолтық жұмыс жүргізіп от-
ырған аудандық кəсіпкерлер палатасының басшысы
Б.Жаңбырбаев өз сауалымен есігімізді қаққан кез-кел-
ген жерлесімізге тиісті мамандар көмек көрсетіп, кеңес
беруге дайын екендігін айтады. Ал, біздің тараптан ай-
тарымыз жұмыссыз, өз ісін жаңа бастап жатқан кіші
жəне орта бизнесін дамытқысы келетін азаматтарға кə-
сіпкерліктің əліппесін ашатын «Бастау бизнес» курста-
рының қатысушы боламын десеңіз 5-қазан, 4-қараша
күндері өз ісіңізді ашуға мүдделі екендігіңізді көрсете-
тін тестілеудің қатысушысы болуға асығыңыз. 

Б.ЖАКЕШОВА
Д.Торжановтың суреттеріңде:Б.Жаңбырбаев жоба

қатысушыларының сұрақтарына жауап берді.

На сегодняшний день недостаточное
финансирование ограничивает
доступность к тем или иным видам
диагностики или технологии,
возможность приобретения
необходимого медицинского
оборудования, в том числе
дорогостоящего, укомплектования
квалифицированными кадрами и
повышения их заработной платы. Всё
это в итоге приводит к снижению
качества проводимых лечебно-
диагностических мероприятий.

Поэтому возникла необходимость в дополнительном
финансировании системы здравоохранения. Опыт пере-
довых стран показывает, что наиболее оптимальной фор-
мой финансирования является медицинское страхование,
когда за здоровье населения страны солидарную ответ-
ственность несут и сами граждане, и государство, и рабо-
тодатели.

«На сегодня поставщиками Фонда только в Караган-
динской области являются 118 медицинских организаций,
62 из которых – частные. Данные свидетельствуют о том,
что частные организации поддержали инициативу Фонда
и сейчас активно подают документы для участия в разме-
щении объемов медицинских услуг. При этом будут обес-
печены равные условия и возможности, как для
государственных, так и для частных больниц и поликли-
ник», - говорит директор филиала по Карагандинской
области НАО «ФСМС» Фазыл Копобаев.

Система обязательного социального медицинского
страхования (далее – ОСМС) – это государственная си-
стема социальной защиты интересов в сфере охраны здо-
ровья населения.

Обязательное социальное медицинское страхование га-
рантирует всем гражданам Казахстана, оралманам, а
также иностранцам и лицам без гражданства, постоянно
проживающим на территории Казахстан, независимо от
пола, возраста, социального статуса, места проживания и
доходов, равный доступ к медицинской и лекарственной
помощи.

Граждане имеют право на получение медицинской по-
мощи в системе ОСМС при наличии взносов и отчислений
в Фонд социального медицинского страхования.

Внедрение ОСМС осуществляется с 1 января 2020 года,
поэтапно и в полном объёме медицинское страхование
будет внедрено в 2022 году. До этого времени, согласно
плану, будет проводиться весь комплекс необходимых ме-
роприятий, включающий накопление достаточных средств
в Фонде социального медицинского страхования, оптими-

зацию сети медицинских организаций, совершенствова-
ние первичной медико-санитарной помощи, развитие
Службы общественного здравоохранения, подготовку и
принятие необходимых нормативных правовых актов, кор-
ректировку тарифов на медицинские услуги, привлечение
широкого круга поставщиков медицинских услуг (включая
частные медицинские организации) для создания здоро-
вой конкурентной среды и др.

Что даст новая система медицинского страхования?
Доступное лечение: получаете право на медицинскую

помощь в любой, по вашему выбору, государственной или
частной клинике в рамках пакета ОСМС. 

Качественную медицинскую помощь: Фонд будет вести
строгий отбор медорганизаций. Каждая клиника будет за-
интересована в оказании высококвалифицированной по-
мощи. Фонд будет платить больницам и поликлиникам
деньги только за предоставление качественных медицин-
ских услуг и жестко контролировать их оказание.

Бесплатные и доступные лекарства: вы имеете право
на получение бесплатных лекарственных средств по
видам заболеваний, установленным государством. 

Защиту ваших прав и интересов: если вы столкнулись с
отказом в лечении или с плохим качеством услуг, то вы мо-
жете обратиться Фонд, и он будет защищать вас и отстаи-
вать ваши интересы, назначать проверки по вашим
обращениям и принимать меры.

Полную информацию о своем здоровье: Будет органи-
зована новая электронная система здравоохранения, в
рамках которой вы будете иметь свой личный кабинет. В
нем будет вся информация о ваших посещениях поликли-
ник, лечении в стационарах, результаты обследований и
анализов, заключения врачей и их рекомендации. 

Если вы или ваш работодатель регулярно делаете от-
числения в Фонд социального медицинского страхования
(Фонд), то вы становитесь участником этой программы. 

Застрахованными считаются:
- наемные работники, за которых работодатель (с

01.07.2018г.) и сам работник (с 01.01.2020г.) осуществляет
отчисления и взносы в Фонд;

- индивидуальные предпринимателя, частные нота-
риусы, адвокаты, частные судебные исполнители, про-
фессиональные медиаторы (с 01.01.2020г. в размере 5%
от 1,4МЗП)

- иные граждане, самостоятельно осуществляющие
взносы в Фонд (с 01.01.2020г. в размере 5% от 1МЗП);

- льготные категории граждан, за которых взносы пла-
тит государство.

За наемных работников ежемесячно будет платить ра-
ботодатель отчисление 1% с 2017 г. 1,5 % к 2018-2019г.г.,
2% с 2020г., 3% с 2022г. от объекта отчисления из собст-
венных средств. А сами работники начинают платить с
2020 г. по 1% от своей месячной заработной платы, 2021
г. – 2%. 

К лицам, взносы за которых платит государство, от-
носятся следующие категории граждан:

1) дети;
2) лица, зарегистрированные в качестве безработных;
3) неработающие беременные женщины;
4) неработающие лица, воспитывающие детей (один из

законных представителей ребенка) и до достижения им
(ими) возраста трех лет;

5) лица, находящиеся в отпусках по беременности и
родам, усыновлением (удочерением) новорожденного ре-
бенка (детей), по уходу за ребенком (детьми) до достиже-
ния им (ими) возраста трех лет;

6) неработающие лица, осуществляющие уход за ре-
бенком-инвалидом;

7) получатели пенсионных выплат, в том числе участ-
ники и инвалиды Великой Отечественной войны;

8) лица, отбывающие наказание по приговору суда в уч-
реждениях уголовно-исполнительной (пенитенциарной)
системы (за исключением учреждений минимальной без-
опасности);

9) лица, содержащиеся в следственных изоляторах;
10) неработающие оралманы;
11) многодетные матери, награжденные подвесками

«Алтын алқа», «Күміс алқа» или получившие ранее зва-
ние «Мать-героиня», а также награжденные орденами
«Материнская слава» I и II степени;

12) инвалиды;
13) лица, обучающиеся по очной форме обучения в ор-

ганизациях среднего, технического и профессионального,
послесреднего, высшего образования, а также послеву-
зовского образования;

14) лица, ухаживающие за инвалидом 1 группы с дет-
ства;

15) лица, имеющие право на получение АСП (адресной
социальной помощи).

Если вы не работаете, то вам необходимо обратиться в
местные центры занятости, где вам предложат варианты
трудоустройства. Если подходящей работы не будет, вас
зарегистрируют в качестве безработного. В этом случае за
вас будет платить государство в размере 1,4% от средне-
месячной заработной платы, установленного в РК. 

Имеют одинаковые с другими гражданами Казахстана
ОБЯЗАННОСТИ по выплате взносов в ФСМС и ПРАВА
на пакеты ГОБМП и ОСМС в полном объеме:

1. Наёмно работающие иностранные граждане обязаны
вносить взносы через своих работодателей. 

2. Самозанятые иностранные граждане обязаны само-
стоятельно вносить взносы через банки второго уровня
или отделения «КазПочты».

3. Пенсионеры – иностранные граждане с видом на жи-
тельство в Казахстане будут застрахованы Государством
Казахстан.

4. Иностранный гражданин должен самостоятельно вы-
брать и прикрепиться к одной из поликлиник.

5. Постоянно проживающие иностранные граждане с
видом на жительство в Казахстане обязаны быть застра-
хованными в ФСМС. 

«Бастау бизнеспен» кəсіпкерлікке
қадам бас 

Все об ОСМС

Что даст новая система медицинского страхования?
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Бұқар жырау ауданына қарасты
Ақбел, Үміткер, Ақөре, Бұқар жырау,
Керней ауылдарында 20-
қыркүйектегі мəслихат сессиясына
орай қыркүйек айының 6-жұлдызында
уақытша комиссияның сессияға
сұрақтар дайындауы бойынша
семинар-кеңесі өтті.

Ақбел ауылындағы семинар-кеңес жұмысына аудан-
дық мəслихат хатшысы А.Əли, аудандық қоғамдық
кеңес төрағасы М.Байғожин, аудандық жұмыспен қамту
бөлімі басшысының міндетін атқарушы А.Жүнісова,
жұмыспен қамту орталығы директорының міндетін
атқарушы Н.Досаева, Ақбел ауылы əкімінің міндетін
атарушы С.Мырзабеков, бас маман Н.Алиленова қа-
тысты. 

Семинар-кеңестің мақсаты - ҚР Президенті Қ.Тоқа-
евтың тапсырмасына сəйкес ауылдық жерлерде жаңа
жұмыс орындарын құру, мүгедектердің өмір сапасын
жақсарту, аз қамтылған жəне көп балалы отбасыларды
қолдау, мемлекеттік атаулы көмекті алушы қанша, 2019
жылдың басынан тұрақты жұмыспен қамтамасыз етіл-
гендер саны, қайта дярлау курсынан өткен жұмыссыз-
дардың саны, бағыты, жұмыспен қамтылуы, нəтижелі
жұмыспен қамту жəне жаппай кəсіпкерлікті дамыту ая-
сында ауылдарда жеке ісін ашу үшін шағын несие алу-
шылар саны жəне бағыты, техникалық жəне кəсіптік,
ЖОО орнын аяқтағандар - 29 жасқа дейінгі жастарды
практикамен қамтамасыз ету, 29 жасқа дейінгі жастар,
аз қамтылған жəне көп балалы отбасылар жəне ең-
бекке қабілетті мүгедектер ішінде жаңа бизнесті іске
асыруға мемлекеттік грант алған адамдарды анықтау,
жалпы ауыл тіршілігін жандандыру.

Сонымен бірге округ əкімдігінде “Жайылымдық жер-
лерді пайдалану жəне меңгеру жоспарының” болуы
жəне оны бекіту бойынша аудандық мəслихаттың ше-
шімі, ауыл тұрғындарымен түсінік беру мақсатында өт-
кізілген кездесулер, нормаға сəйкес жайылымдарда
жайылатын малдың азығын есептеу, жеке сектордың
малын жаю үшін жайылым беру жиналыстарының хат-
тамалары, жеке сектордың малының жайылатын та-
бындарына жайылым жер беру туралы округ əкімінің
шешімі пайдалану кезеңін жəне жайылымдық жерлер-

дің желінуі туралы ақпарат берілуімен жəне өртке
қарсы шаралардың өткізілуін көрсетумен құжаттардың
міндетті түрде болуы. 

Бақташылар мен мал иелерімен жасалған келісімінің
болуы, фермерлік жəне шаруа қожалықтарына бекітіл-
ген жерлердің, жеке жəне заңды тұлғалардың жерді
пайдаланулары бойынша бақылау шараларын өткізуі,
жер пайдаланушылардың тексеру актілерінің болуы,
шөп шабылатын жəне жайылымдардың даланың элек-
тронды карталарын жасау жəне цифрландыру бо-
йынша жұмыстарды ұйымдастыру.

Қоғамдық кеңес алдында жайылымдарды пайдалану
жəне меңгеру жоспарының жүзеге асуы жөнінде жыл
сайынғы есеп беру. Осының барлығы ауылдық округ-

тер əкімдері мен мамандардың атқаратын
ауқымды жұмысы.   

Ең алдымен ауыл əкімі ауылда тұратын та-
бысы аз адамдарды анықтау, жоғары орган-
дарға еңбекпен қамтуды қамтамасыз ету,
атаулы əлеуметтік көмек көрсету жөнінде
ұсыныс енгізу, жалғызілікті қарттарға жəне
еңбекке жарамсыз азаматтарға үйінде қыз-
мет көрсетуді ұйымдастыру, оларға қайы-
рымдылық көмек көрсетуді үйлестіру жөнінде
атқарып жатқан жұмысы туралы ақпарат
берді. 

Ауылда осы 9 ай ішінде 1 жұмыссыз тір-
келген. Тұрақты жұмыс орнымен қамту 80
адам деп жоспарланса, бүгінде 47 адам жұ-
мыспен қамтылған. Кəсіптік біліммен 3 адам
қамтылған. Оның 2-і шаштараз, 1 маникюр
шебері.”Бизнес Бастау” бағдарламасы бо-
йынша курста 8 адам сертификат алып

шыққан, “Жас кəсіпкер” бағдарламасы бо-
йынша 3 адам оқыған. Тағы да екі жас оқуда.
Осы адамдардың 5-уі кəсібін дамыту үшін
шағын несие алады деп жоспарланған. 

Бүгінгі таңда Құрама ауылының тұрғыны
М.Самекин - “Ербол” ШҚ 4 млн шағын несие
алып, 20 бас ірі қара мал сатып алса, А.Тө-
кеев 3 млн 200 мың, Ақбел ауылының тұ-
рғыны Д.Алиева 6 млн теңге несиеге қол
жеткізген. Тағы да біршама кəсіпкерлер мал
шаруашылығын ашу үшін құжаттар тапсы-
рған екен. 

Семинар-кеңесте қолдарына сертификат
алып, жұмыс орнын ашқан адамдар ең ал-
дымен аудандық салық бөліміне тіркелуі ке-
ректігі айтылды.

- Жастарды тəртіпке үйрету керек. Мемле-
кеттен несие алғандарды ең алдымен
салық бөліміне тіркеу, қосымша жұмыс
орындарын ашу, онда жұмыс істеген адам-
дарға ай сайын  зейнет салығын төлеп
отыру, шаруа қожалығын немесе жеке кə-

сіпкерлікті жауып тастауға болмайтынын айтып, ха-
лыққа дұрыс ақпарат беру - əкімдіктің ең бірінші
кезектегі жұмысы. Бүгінгі біздің келуіміздің мақсаты -
сіздерге ақпарат беру, жұмыстың тəртібін түсіндіру.
Аудандық салық бөлімінен осы адамдардың тіркел-
генін қадағалап, тексеру де сіздердің міндеттеріңіз, -
деді Асхат Əли.  

Ауылдық округ бойынша 10 отбасы, оның 7 ішінде
көп балалы ана, 3 аз қамтылған отбасы адрестік
əлеуметтік көмек алады. Оның ішінде 40- бала. Жа-
лғызылікті қарттар саны - 2, күтушілері бар, еңбекке
жарамсыз адамдар - 16. Скринингтен өту шаралары
жүргізілген.  

Онан соң семинар Үміткер ауылында жалғасын
тапты. Жоғарыда аталған комиссия мүшелерінің құ-
рамы толығып,  əкімнің міндетін уақытша Ж.Қазыбе-
кова, аудандық жер қатынастары бөлімінің басшысы
Е.Мəдениетов, бас маманы И.Гнусова, ауылшаруа-
шылығы бөлімі басшысының орынбасары А. Купе-
нов келіп, мамандармен жұмыс жүргізді.

Аудандық жұмыспен қамту бөлімі басшысының мін-
детін атқарушы А.Жүнісова,  жұмыспен қамту орталығы
директорының міндетін атқарушы Н.Досаева осы са-
ланың маманымен өз алдына жұмыс жүргізсе, жайы-
лымдық жəне тыңайған жерлер туралы сұрақтарын
И.Гнусова қойды. Ауыл шаруашылығы мақсатындағы

50603 га жердің 200га жерін “Əділ Шын” ШҚ
басшысы өз еркімен тапсырған. “Дихан” ШҚ
басшысы өз жұмысын тоқтатқан. “Сəт” ШҚ
басшысы А.Алпысбаевқа жерді пайдалан-
бауы жөнінде ескерту жасалған.  

Бұл ауылда жыл басынан 141 жұмыс
орнын ашу жоспарланған. Жұмыс атқарып
жатқан 47 ШҚ бар. Қаржылай қолдау қорынан
екі адам грант алған. Мемлекет қаржысынан
алынған əрбір тиынды ұқыпты ұстау, орны-
мен пайдалану - əрбір ауыл адамының мін-
деті.  

Атқан таңдағы заман талабы - шаруа қожа-
лықтары ауыл адамдарына жұмыс орында-
рын ашулары қажет. Ə.Əли аудандық салық
инспекциясымен жұмыс жасап, олардың  өз-
деріне жəне жұмыскердің атына салық ауда-
руларын бақылауды қатаң тапсырды. 

Ауданымыз көлемінде мал шаруашылығын
дамытамын деп, қомақты қаржы несие алып,
ол қаражатты баласына той жасауға, көлік, үй
алуға жұмсап жатқан азаматтар баршылық.
Осындай адамдар өзінің меншігіндегі малды

қожалық атына тіркеп жаза салады немесе біршама
уақыттан соң шаруа қожалығының жұмысын жабады
немесе тоқтатып қояды. Несиесін уақытылы төлей бе-
реді. Осындай жағдайлардың орын алмауы тікелей
жергілікті билік органдары - əкімдер мен мамандардың
жұмыс аясына жатады

Ауылда 11, Үлгі ауылында 2 отбасы атаулы əлеумет-
тік көмек алады. М.Байғожин мүгедектердің жеке реа-
билитация бағдарламасы бойынша қамтылуын
сұрады. Екінші, үшінші топтағы мүгедектер де жұмыс-
пен қамтылуы тиіс екендігі айтылып, үй шаруашы-
лығындағы əйелдердің  зейнетақы қорына бір реттік
əлеуметтік төлем төлеудің барысын сұрап, білді жұ-
мыспен қамту мамандары.. 

Ақөре ауылындағы əкімдік ғимаратында комиссияны
ауыл əкімі Ə.Мағауянов пен бас маман Е.Уахитова
қарсы алды. Мұндағы ауылшаруашылық жерлері
55806 га, ауылда жерлерін пайдаланбай жатқан аза-
маттардың жерін тапсыру бойынша біршама жұмыстар
атқарылған. “Айдар” ШҚ басшысы А.Күлжамбековтың
қайтыс болуына байланысты мұрагерлік іс ашылған.
“Дидар” ШҚ иесі ауысып, А.Құсайынова қазіргі иесі
болып табылып, “Еңбек”“ бағдарламасының екінші
бағыты бойынша “Бейбарыс” ҚТ негізінде 2 жыл дема-
лысы бар 6 пайыздық 6 млн несе алып, қазіргі уақытта
42 бас қара малды өсіріп жатыр. Екі жұмыс орнын
ашып, заман талабына үн қосып отыр. Екінші “Аман-
дық” шаруашылығының басшысы Д.Сакирова 350 га
жердің иесі бола тұра бүгінде Нұр-Сұлтан қаласында
тұрады. Осы жерге қатысты барлық құжаттар жиналып,
20 қыркүйекте басшымен актіге қол қою жоспарланған.
Осыдан соң барлық құжаттар аудандық жер қатына-

стары бөліміне тапсырылатын болады дейді ауыл
əкімі. 

Бұқар жырау ауылы аудан орталығынан шалғай жа-
тқан елді мекен. Əкімнің міндетін атқарушы Жанат Кап-
кенов. Округтің  ауылшаруашылық жері 56 245,  га
ауылда 31 ШҚ, 4 ЖШС бар. 24 ШҚ, 2 ЖШС жұмыс іс-
тейді.  479 га жер мемлекетке қайтарылып, 105 га
жерге көпжылдық шөп егілген. 322 га жердің басшысы
ауысып, қайта рəсімдеу жүргізілуде. 125 га жер мемле-
кет иелігіне өтіп, биыл 105 га көпжылдық шөп егілген.
Иесі қайтыс болған ШҚ-ға 886 га тыңайған жер тиесілі
екенін айта кету керек. Округ аумағында олардың
туған-туыстары тұрмауына байланысты, тың жерлерді
заңдастыру немесе кейін қайтару бойынша үлкен ке-
дергілер бар. 

Ауылдың қарттарына, мүгедектеріне мемлекет тара-
пынан көрсетілетін қызмет түрлері бойынша мамандар
құжаттармен жеке танысып, өз кеңестерін берді.

Керней ауылдық округінде (ауыл əкімі Е.Есентаев)
шаруа қожалықтарының саны 55 бола тұра, 25 ШҚ ие-
ліктеріндегі жерге мал ғана бағады. Пайдаланбай жа-
тқан жерлер бойынша 13 сəйкестендіру актілері
жасалған. Осының нəтижесінде шаруа қожалықтары
375, 4 га жерді өз еркімен тапсырған. Биылғы жылы
тағы да мемлекетке 398, 5 га жер қайтарылған. Атал-
мыш ауылда жайылымдық жерді пайдалану, мал
басын көбейту жолындағы жұмыстар жүргізіліп жатыр.
Округке қарасты Ақжар ауылында азаматтар мал ша-
руашылығын дамытып, нəтижелі еңбек етуде.

Əрбір ауылда біршама жұмыстар атқарылуда, бірақ
атқарылатыны əлі де көп. Түсіндіру, жаңашылдыққа
бағыттау жұмыстары əлі де жетіспейді. Сондықтан
əрбір ауыл əкімдігі қызметкері ауылдастарымен кезде-
сіп, ақпараттар беріп, күнделікті жаңалықтармен ха-
бардар етіп, мал бағымы жерлерін бекітіп,  ауыл
адамына жұмыс тауып беру, көп балалы отбасы, мүге-
дегі бар үйлерге көмек қолын созып жұмысын атқарып
жатса, осының бəрі ауыл адамына жасалған үлкен қа-
мқорлық болады деген ойдамыз. 

Қ.АХМЕТОВА

Д.Торжановтың суреттерінде: комиссия мүшелері
жұмыс сəтінде.

Мəслихат сессиясына орай

Ауылдар тіршілігі жандануы үшін
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На прошедшем 6
сентября заседании
политсовета
районного филиала

партии “Nur Otan“ обсудили основные
направления партийной перезагрузки
и рассмотрели ход реализации
предвыборной программы “Казахстан-
2021: единство, стабильность,
созидание”.

Расширенный партийный сбор собрал в большом зале
районного акимата членов бюро политсовета районного
филиала партии, комиссии партийного контроля,
общественного совета по противодействию коррупции,
председателей первичных партийных организаций -
акимов сельских округов, сел, поселков, членов
депутатской фракции партии в районном маслихате,
руководителей государственных учреждений и
предприятий, представителей молодежного крыла “Jac
Otan“.

Открывая заседание политсовета, председатель
районного филиала партии, аким района Шагурашид
Мамалинов отметил, что на расширенном заседании
Политического совета Лидер партии, Елбасы Нурсултан
Назарбаев подчеркнул важную роль партии «Nur Otan»
в процессе консолидации общества для достижения

стратегических целей развития страны. Первый
Президент Казахстана говорил о необходимости
системной партийной перезагрузки и определил задачи
по повышению доверия общества к партии.

Более подробно об основных направлениях
программы и задачах, стоящих перед членами партии,
проинформировал первый заместитель председателя
районного филиала партии Марат Нурланов.

Как известно, в новой программе партийной
перезагрузки обозначены 7 импульсов программы
партийной перезагрузки, которые призваны вывести
партию на новый уровень взаимодействия с
населением. Партийная перезагрузка начнется с
повышения роли первичных партийных организаций и
формирования кадрового резерва, куда войдут самые
достойные партийцы. Как сообщил М.Нурланов, на
сегодняшний день в обновленный кадровый резерв
вошли председатели “первичек” и самые активные
члены партии - всего 42 человека, при том, что в
партийной организации состоит свыше 2628 человек.
Однако новая программа партийной перезагрузки и
нацелена как раз на качество, а не на количество.

- Сегодня партия не ставит перед собой задачу по
численному увеличению рядов партии, а наоборот, мы
должны принимать в ряды партии людей, которые будут
приносить пользу обществу. Как отметил наш Лидер, в
партии должны оставаться те, кто “ближе к людям, к
народу”. И в этой связи нам важно перезагрузиться не
только в умах, но и в формате и стиле работы, - говорит
М.Нурланов.

В отдельный приоритет в новой программе выделена
борьба с коррупцией. Несмотря на то, что в этом
направлении уже сделано немало, вопрос по-прежнему
на повестке дня. В качестве примера выступающий
привел всего несколько цифр: за последние два года в

нашей области было совершено более 335
коррупционных преступлений, из них 16 -
членами партии. Выявлено 46 случаев
нарушений партийной дисциплины, по всем
случаям вынесены наказания, сообщил
М.Нурланов.

- Один случай зарегистрирован и в нашем
районе - в сфере жилищно-коммунального
хозяйства. Этот вопрос был рассмотрен на
заседании и бюро первичной партийной
организации, по итогам было внесено
партийное взыскание об исключении из рядов
партии, - сказал М.Нурланов.

Выступающий говорил о необходимости
усиления работы комиссии партийного
контроля в этом направлении, подчеркнув, что в
борьбу с коррупцией должны включиться все, 

Программа партийной перезагрузки ставит
задачу по использованию потенциала органов
партии, включая фракции при маслихатах и
повышенмию партийной ответственности на всех
уровнях власти. Речь шла и об изменениях в принципах
проектного управления и наступательной
информационно-идеологической политике. В
реализации основных направлений в рамках партийной
перезагрузки главная роль отведена представителям
молодого поколения. Именно молодежь должна стать
инициатором профилактических мероприятий в борьбе
с коррупцией, ведь речь идет о безопасности страны и
нашего будущего. 

- Молодежь должна хотеть жить и развиваться в своей
стране. А для этого необходимо создать
конкретные и равные условия, мотивирующие
молодых людей на учебу, труд, общественную
деятельность, активную гражданскую
позицию, - подчеркнул докладчик. - Более 220
человек палата предпринимателей “Атамекен”
бесплатно обучила основам бизнеса,
молодым выделяются гранты и кредиты. С
молодежью надо работать, искать среди них
смелых, креативных и инициативных лидеров,
пользующихся доверием.

О доверии и соответствии
ожиданиям и чаяниям людей в
выступлении подчеркивалось
неоднократно.

- Настало время, когда вся
исполнительная и
представительная ветви власти
должны, засучив рукава, решать
конкретные проблемы, отвечать за

свои предвыборные обещания. Мы должны
ценить вотум доверия населения и будем
делать все, чтобы соответствовать их
ожиданиям, - отметил М.Нурланов. 

Выступление первого заместителя
председателя районного филиала партии “Нур
Отан” поддержали и председатель районного
филиала региональной палаты
предпринимателей “Атамекен” Бахтияр
Жанбырбаев, и.о.руководителя Молодежного
ресурсного центра Ертаргын Курашев,
выступившие в прениях по данному вопросу.

Далее заместитель акима района Сапар
Сатаев проинформировал о ходе реализации
предвыборной программы партии “Казахстан-
2021”: единство, стабильность, созидание”.

Отметив, что с момента реализации
программы в нашем районе уже реализовано 16
мероприятий, выступающий вкратце остановился на
каждом из трех направлений предыборной платформы.

В рамках первого направления за период с 2016 по
2018 год создано более 2 тыс новых рабочих мест,
создана интегрированная карта создания рабочих мест,
благодаря которой ведется мониторинг в разрезе
регионов и населенных пунктов, малого и среднего
бизнеса, предприятий.

По мнению выступающего, карта отображает
реальную ситуацию, обеспечивает новый подход к
оценке эффективности государственных программ в
части реализации политики занятости с возможностью
выработки сводных форм отчетности в онлайн режиме.

Реализация второго направления программы
“Экономические преобразования“ позволила создать 20
сельскохозяйственных кооперативов, что в свою очередь
положительно отразилось на показателях отрасли

сельского хозяйства: увеличить производство молока и
мяса, ввести в строй новые предприятия и решить
вопросы занятости населения. 

При этом объем государственной поддержки
агропромышленного комлекса с 2016 по 2018 годы
увеличился на 50 процентов и составил 9,7 миллиарда
тенге.

С.Сатаев подробно рассказал о проектах Карты
индустриализации, поддержке предпринимательства,
развитии малого и среднего бизнеса, остановился и на
ходе реализации третьего направления программы
“Новая социальная политика”. В частности, планируется
создать геоинформационный портал для автоматизации
государственных услуг в сфере земельных отношений, а
также реализовать новый проект “Комплекс “Школа-
интернат-колледж”, направленный на повышение
качества профессионально-технического образования.

Эти и другие проекты в рамках предвыборной
программы партии находятся на особом контроле,
подчеркнул заместитель акима района. При этом
выступающий отметил, что необходимо учесть высокий
потенциал нашего района и усилить работу по

привлечению инвестиций, принять меры по повышению
доступности и качества услуг в сфере здравоохранения,
образования, эффективности и адресности системы
соцобеспечения.

По итогам заседания были приняты соответствующие
постановления.

Подводя итог заседанию, аким района, председатель
районного филиала партии Ш.Мамалинов подчеркнул,
что предстоит большая работа, которая требует от
партийцев активности и ответственности, призвав
однопартийцев сплотиться вокруг общей идеи.

Заседание завершилось на приятной ноте - в
торжественной обстановке аким района, председатель
районного филиала партии “Нур Отан“ вручил
партийный билет директору ТОО “КазБелВет” Ерсыну
Аманжолову.

А.ЖУМАКАЕВА
Фото Д.Торжанова.

Партийная перезагрузка

В своем Послании
Президент
страны К.Токаев
остановился на
самых главных и

актуальных вопросах: укрепление
государства, поддержка
отечественного бизнеса, социальная
защита населения, развитие
экономики.

Президент отметил, что для того чтобы страна смогла
выйти на новый уровень устойчивого развития, нужны
новые подходы и новые решения. Для этого необходимо

серьезно обновить социальную политику. Планируется
конкретное решение острых социальных проблем,
оказание помощи наиболее нуждающимся.

В Послании Глава государства ставит основную задачу
воплотить в жизнь концепцию “Слышащего государства”.
Власть обязана слышать запросы людей, решать
проблемы на местах, регулярно отчитываться перед
гражданами. При принятии решений по стратегическим
вопросам будет учитываться позиция большинства
населения.

Ожидаются изменения в вопросе пенсионного
обеспечения. Глава государства поручил Правительству
до конца года проработать вопрос целевого
использования работающими гражданами части своих
пенсионных накоплений, например для покупки жилья
или получения образования, что безусловно поможет
повысить благосостояние граждан и создать прочный

фундамент для обеспеченной старости в будущем.
Очень правильным и важным считаю распоряжение

Президента ужесточить наказание за сексуальное
насилие, педофилию, распространение наркотиков,
торговлю людьми, бытовое насилие против женщин и
другие тяжкие преступления против личности, особенно
против детей.

Важное значение имеет обеспечение качества и
доступности медицинских услуг, развитие системы
социальной поддержки, поддержка института семьи и
детства, создание инклюзивного общества. 

По всем направлениям Президент дал конкретные
установки и распоряжения Правительству для
дальнейшей работы.

М.НУРЛАНОВ,
первый заместитель председателя районного

филиала партии “Nur Otan“

Главные и актуальные вопросыПослание 
Президента
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Қыркүйек айының
12-жұлдызында
ауданымызға
қарасты Қушоқы
кентіне аудан

əкімі Ш.Мамалинов жұмыс сапарымен
барды. 

Жұмыс сапарының мақсаты - еңбек ұжымдарына Пре-
зидент Қ.Тоқаевтың Қазақстан халқына жолдауын түсін-
діру, міндетті медицина жүйесі туралы, 8 айдың
қорытындысы бойынша ақпарат беру болатын.

Ең алдымен өңір басшысы орталық жылыту қазандығы
ғимаратында болды. Басшымен бірге “Ботақара жылу”
ЖШС директоры Б.Аманжолов, ішкі саясат бөлімінің бас-
шысы А.Теміржанов, жұмыспен қамту жəне əлеуметтік
бағдарламалар бөлімінің басшысы Г.Абжанова, кəсіпкер-
лік бөлімінің басшысы Л.Лузикова, кент əкімі Қ.Нұрмұха-
нов, жылыту қазандығы қызметкерлері мен жұмыскерлері
қатысты. Осыған дейін өңір басшысы аудан орталығын-
дағы көптеген мекемелер қызметкерлерімен кездесті.  

- Аудан əкімдігінің халық игілігіне атқарылып жатқан жұ-
мыстары туралы барлық аудан тұрғындары əлеуметтік
желілер арқылы біле алады. Мен де өз парағымды ашып,
атқарылған жұмыстар туралы есеп беремін, халықтың
басқа да мəселелерін жазып алып, бақылауға қоямын. Бо-
тақара кенті, Үштөбе ауылы, аудан аумағының басқа да

елді мекендері бойынша тұрғындардың бел-
сенділігін атап өту керек. Аудан əкімі, кенттер
мен ауылдар əкімдері өзінің басшылық жасай-
тын жерлерінде бұқараның орын алған мəсе-
лелерін шешуге міндетті. Олар атқарған
жұмыстары туралы жыл бойына есептерін де
беріп отырады. Халықпен кері байланыс туғызу
- біздің жұмысымыздың мəні мен мағынасына
жатады,- деді ол өз сөзінде.

Заманауи тиімді мемлекет, азаматтардың
құқықтары мен қауіпсіздігін қамтамасыз ету, қа-
рқынды дамыған жəне инклюзивті экономика,
əлеуметтік жаңғырудың жаңа кезеңі, мықты ау-
мақтар - мықты мемлекет сынды бөлімдер - ха-
лықтың бақуатты тіршілік етуін қамтамасыз ету
жолында жасалып жатқан игілікті істер. Кезде-
судің барлық барысы осының аясында өтті. 

Инфрақұрылымды дамыту - жол, су мəселе-
лері ешқашан өзектілігін жоймайды. Олар да
кезең-кезеңімен шешілетін болады. Қаражар
ауылына су тарту, Солонички, Карақұдық ауыл-
дарының жолдары да биліктің назарында.
“Нұрлы жол” бағдарламасы бойынша Қарағанды қаласын
айнала өтетін автобан жолын салу да бүгінгі таңның үлкен
жетістігі болып табылуда. 

Орта жəне кіші бизнес ауылдарда да дамуы тиіс. Үш-
төбе ауылында 150 субъект белсенді еңбек етуде. Қушоқы
кенті бұл жұмыстан қалыс қалып қойғандығына баса
назар аударылды. Кент маңайында жатқан жерлерге кар-

топ, басқа да дəнді дақылдар сіңірілсе одан
халық ұтылмасы анық. Жылыжайлар ашылып,
қияр, қызанақ сынды көкөністер күзде сіңіріліп,
қыста сатылса, ауыл адамының материалдық
жағдайы көтерілер еді деген болатын Ш.Мама-
линов. Бір картоптан бір шелек өнім алынса, бір
түйір дəннен де біршама өнім алынады. Сон-
дықтан, ауылдық жердің тұрғындары жермен
жұмыс жасауды белсенділікпен қолға алуы
қажет.

Бұқар жырау ауданы бойынша 92 көп балалы
отбасы баспанаға мұқтаж адамдар ретінде ке-
зекте тұрған. Бүгінде бұл топтағы отбасылар
бөлек тіркеуге алынып, “Бақытты отбасы” бағ-
дарламасы бойынша 22 отбасы өз алдына пə-
термен қамтамасыз етілген. Бұл жұмыстар
келесі жылы да жүзеге аса беретіндігі қуантар-
лық жағдай. 

Келесі кезекте аудан əкімі Ш.Мамалинов Қу-
шоқы көмір кеніші қызметкерлерімен кездесті.

Кездесуге бас директор Мұзафар Нағатаев қатысты. 
Бұл ұжымда да өңір басшысы ел Президенті Қ.Тоқаев-

тың жолдауына тоқталып, ауданымыз бойынша жолдауға
үн қосу үшін бірлесе атқаратын жұмыстарымыз туралы,
ауыл шаруашылығы жерлері бос жатпай, пайдалануы ке-
ректігін, елді мекен инфрақұрылымын дамыту бойынша
атқарылып жатқан іс-шараларға екжей-текжейлі тоқталды.
Мектептердегі білім беру сапасы, ауылдық жердің білімін
қалалық мектептермен теңестіру,  Қушоқы орта мектебі-
нің білім беру сапасының төмендеп кетуіне алаңдаушы-
лық білдірді. Мектептегі бала мықты болса,
мемлекетіміздің де мықты болатынына сенімділігін біл-
дірді. 

Көп балалы отбасыларға үкіметіміз тарапынан беріліп
жатқан адрестік көмек уақытша ғана екенін, оның берілуі
отбасы асыраушысының қамсыз отырмай, жұмыс ізде-
уіне, арнайы білімі болмай жатса, мамандықты игеріп, қай-
тадан оқуға талпынуы керектігін жеткізді. Кездесуге
қатысушылар басшыға күнделікті өмірдегі түйіткілді сұ-
рақтарын қойды.

Ғасырымыз даму мен алға жылжу ғасыры болғандық-
тан білім жетілдіру ең алдыңғы қатарда тұрады. Сонымен
бірге қоршаған ортаны таза ұстау- барша аудан тұрғын-
дарының абыройлы міндеті. Осы күнгі тұрғындар мен
аудан басшысының кездесуінен жиналғандар өздеріне ке-
ректі көптеген мағлұмат алды деп ойлаймыз.

Қ.АХМЕТОВА,
Д.Торжановтың суреттері. 

Своеобразный экзамен для кандидатов
в акимы прошел в селе Уштобе. В
минувшую субботу, 7 сентября, здесь
представляли претендентов на пост
акима Уштобинского сельского округа.

Как известно, уже 3 октября пройдут выборы акимов по-
селка Ботакара, Каражарского, Умуткерского, Уштобин-
ского и Центрального сельских округов. Выбирать сельских
акимов предстоит выборщикам - депутатам районного мас-
лихата. Согласно законодательству, выдвижение кандида-
тов в акимы осуществляется акимом района на
альтернативной основе после консультаций с местным со-
обществом.

На должность акима Уштобинского сельского округа пре-
тендует сразу 5 кандидатов: Аскар Саинович Амре, Ануар
Муратович Байгожин, Биржан Бабашович Масаинов, Саят
Нургазыевич Шаяхов, Рустем Рыскалиулы.

Прежде чем представить кандидатов, аким района

Ш.Мамалинов зачитал подробную информацию о биогра-
фии каждого. А затем уже каждый претендент выступил
перед собравшимися со своей предвыборной программой.
Надо сказать, что местное сообщество по-разному вос-
приняло выступления: кто-то с первых фраз посчитал про-
граммы шаблонными, кто-то хотел меньше официоза,
третьи жаждали услышать конкретные ответы на острые
проблемы. Одно можно сказать, что равнодушных к вы-
ступлениям в зале не оказалось. Более того, жители ак-
тивно задавали вопросы кандидатам и интересовались,
каким образом будут решаться проблемы в селе.

А проблем, как оказалось, в Уштобе немало.
Первое на что обратили внимание сельчане - это
водоснабжение в летнее время. Этим летом
более двух месяцев жители вынуждены были
сидеть без питьевой воды. Период обезвожива-
ния, что называется, довел сельчан до точки ки-
пения, поэтому и первый вопрос, адресованный
всем кандидатам в акимы, касался водоснабже-
ния. В настоящее время власти намерены про-
бурить еще одну скважину. Но сельчане
опасаются, что воды по-прежнему на всех не
хватит, ведь пригородное село активно строится
и развивается, а население растет.

Второй по популярности вопрос - состояние
местных дорог. К слову сказать, дороги здесь
давно нуждаются в капитальном ремонте. В ве-
сеннюю-осеннюю распутицу по сельским доро-
гам не то, что проехать, пройти невозможно:
ямы, рытвины и грязь.

Сельчане также обращали внимание на санитарное со-
стояние села, благоустройство, озеленение,
бродячих собак, отсутствие остановок, низкое
качество медицинских услуг, досуг молодежи.

Пожалуй, главный вопрос, который задавало
большинство присутствующих на сходе, касался
переезда на ПМЖ в село Уштобе. Готов ли в слу-
чае избрания переехать в село Уштобе? - этот
вопрос задавался каждому из кандидатов. Сель-
чане уверены, что аким должен жить в населен-
ном пункте, куда избран, быть с народом, жить
его заботами и проблемами.

- Нам нужен настоящий хозяин, - говорит
председатель первичного совета ветеранов
Светлана Браун.

- Аким должен жить здесь, в селе, жить его
проблемами, - уверена активистка С.Байдель-
динова.

- Предлагаю кандидатам внимательно изучить
проблемы нашего села, а потом уже представ-
лять свои предвыборные программы, - считает
А.Михейлис.

- До выборов еще есть время, поэтому каждый кандидат
должен использовать его на изучение проблем села и по
итогам составить программу, - уверен Г.Ермекбаев.

Это лишь некоторое мнение сельчан. Сход в Уштобе был
достаточно активным, жители смело делились своим мне-
нием, предлагали свое решение и делали выбор в пользу
того или иного кандидата, по их мнению, самого достой-
ного.

Аким района Ш.Мамалинов внимательно выслушал каж-
дого, взяв на карандаш отдельные предложения и замеча-
ния. На многие из поставленных вопросов, руководитель
района дал исчерпывающие ответы. 

Разговор также коснулся и дальнейшего развития приго-
родного населенного пункта, его газификации в будущем и
нынешнего санитарного состояния. Аким района уверен,
что нарушителей правил благоустройства надо штрафо-
вать. По его мнению, штрафы наиболее эффективный
метод воспитания и жители села в этом вопросе не должны
оставаться в стороне.

- Среди школьников объявлен экологический конкурс, в
качестве поощрения самые активные получат планшеты.
Участвовать в конкурсе может каждый, кому небезразлично
будущее родного села, кто не может пройти мимо тех, кто
мусорит, засоряет наши улицы. Если такие факты увидите,
фотографируйте номер машины или того, кто выбрасывает
мусор в неположенном месте, и отправляйте модераторам
конкурса. Будем бороться за чистоту наших сел и поселков
вместе. Может, тогда наведем порядок. В противном слу-
чае никаких средств не хватит, чтобы вывезти весь мусор,
- говорит аким района Ш.Мамалинов. 

Руководитель района также обратил внимание присут-
ствующих на задачаи и требования, которым должен отве-
чать местный аким.

- Село Уштобе - пригородное и жители вправе требовать
городские стандарты, но и население не должно оста-
ваться в стороне от важных вопросов, касающихся разви-
тия села, все должно решаться с участием местного
сообщества, - говорит аким района. - Что касается пред-
выборных программ, то за них каждый из кандидатов будет
держать ответ, в первую очередь, перед вами.

Свое мнение по поводу кандидатов сельчане могут вы-
сказать своему депутату районного маслихата С.Артык-
баевой. Ведь именно выборщики - депутаты районного
маслихата и будут голосовать за того или иного кандидата
в акимы уже 3 октября.

А.ЖУМАКАЕВА
Фото Д.Торжанова.

Еңбек ұжымдарымен кездесу Президент
жолдауы

Экзамен для кандидатов
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Все об ОСМС

Автоматическая
проверка статуса

Фонд медицинского страхования
апробирует собственную
информационную систему «Saqtandyrý».
Благодаря ей статус пациентов –
«застрахован/не застрахован» будет
определяться в автоматизированном
режиме.   

С 2020 года при обращении в медицинские учреждения
будут проверять статус пациента в системе обязательного
страхования.  От этого зависит, получит он гарантированный
бесплатный объем медуслуг или помимо него расширенный
страховой пакет.  Определяться это будет автоматически –
пациенту достаточно предъявить документ, удостоверяю-
щий личность.  По ИИН информационная система «Saqtan-
dyrý» выдаст информацию - застрахован человек или нет.
Собственная разработка фонда медицинского страхования
уже тестируется в рамках пилотного проекта внедрения обя-
зательного социального медицинского страхования (ОСМС)
в Карагандинской области. 

Апробировать на базе региона ИС «Saqtandyry» позволил
достаточный уровень цифровизации медицинских организа-
ций Карагандинской области.

«В регионе 118 поставщиков Фонда, оказывающих бес-
платную медицинскую помощь, вся документация учрежде-
ний - в цифровом формате, жители области имеют
электронные паспорта здоровья. Это хорошие условия для
проверки информационной системы «Saqtandyrý» - добавил
директор филиала по Карагандинской области НАО
«ФСМС» Фазыл Копобаев.  

После апробации в пилотном режиме и официальных ис-
пытаний на информационную безопасность ИС «Saqtan-
dyrý» будет запущена в промышленную эксплуатацию.
Полноценная работа потребует интеграции с 10 информа-
ционными системами различных государственных органов.
Это базы данных Министерства здравоохранения, Мини-
стерства труда и соцразвития РК, государственной корпора-
ции «Правительство для граждан» и другие. 

Тұрғындар назарына
Бұқар жырау ауданы əкімдігінің 2018 жылғы 23 ақпандағы

№08/02 «Мектепке дейінгі тəрбие мен оқытуға мемлекеттік
білім беру тапсырысын, ата-ана төлемақысының мөлшерін
бекіту туралы» қаулысына өзгеріс енгізілуі туралы 2019
жылғы 26 тамыздағы №38/01 қаулысы шықты (2019 жылдың
2-қыркүйегінде Қарағанды облысының Əділет департамен-
тінде нормативтік құқықтық актілерінің тізіліміне №5449
болып енгізілді).

Бұқар-жырау ауданының тұрғындары қаулы жобасы-
мен   adilet.zan.kz сайтында таныса алады.

К сведению населения
Аппаратом акима Бухар-Жырауского района размещено

постановление №38/01 от 26 августа 2019 года «О внесении
изменений в постановление акимата района от 23 февраля
2018 года №08/02 «Об утверждении государственного обра-
зовательного заказа на дошкольное воспитание и обучение,
размера родительской платы» (2 сентября 2019 года заре-
гистрировано в Департаменте юстиции Карагандинской
области, внесено в реестр государственной регистрации
нормативных правовых актов за №5449).

Жители Бухар-Жырауского района могут ознакомиться
с постановлением на сайте  adilet.zan.kz.

Құрметті бұқаржыраулықтар!
Қалалар мен аудан халықтарының тіршілік ету өмір жайлылығын қамтамасыз ету жəне сыртқы

бейнені жақсарту үшін, 2019 жылғы 9 қыркүйектен 7 қазан аралығында Қарағанды облысының
қалалары мен елді мекендерін абаттандыру, санитарлық тазалау жəне көгалдандыру бойынша
күзгі айлық жарияланды. 2019 жылғы 14, 21, 28 қыркүйек жəне 5 қазан сенбіліктер өткізу күндері
болып анықталды.

2019 жылғы 21 қыркүйек облыстық сенбілік өткізу күні. Апта сайын бейсенбі санитарлық күн
болып жарияланды.

Шаруашылық субъектілердің, шаруа қожалықтарының, жеке меншік кəсіпорындарының
басшыларын тұрғындарға қоқыс шығаруға ықпал жасауды сұраймыз. 

Аудан  тұрғындарын, мекеме жəне ұйымдардың басшыларын ауданның елді мекендерін көркейту
жəне санитарлық тазартуға белсенді қатысуға шақырамыз.  

Қоқысты жəне қатты тұрмыстық қалдықтарды арнайы белгіленген жерлерге шығару қажет.
Қоқысты арнайы белгіленбеген жерге шығарғаны үшін айыппұл салынады:
- жеке тұлғалар үшін – 20 АЕК-ке дейін;
- ЖК жəне лауазымды тұлғалар үшін – 20 дан 40 АЕК-ке дейін;
- заңды тұлғалар үшін – 50 ден 100 АЕК-ке дейін.

Уважаемые бухаржыраусцы!
Для улучшения внешнего облика и обеспечения комфортности проживания населения в городах

и районах области, с 9 сентября по 7 октября 2019 года объявлен осенний месячник по
благоустройству, санитарной очистке и озеленению населенных пунктов Карагандинской области. 

Днями проведения субботников определены 14, 21, 28 сентября и 5 октября 2019 года.
Областной субботник состоится 21сентября 2019 года.
Еженедельно «четверг» объявлен санитарным днем.
Руководителей хозяйствующих субъектов, крестьянских хозяйств, частных предприятий просим

оказать содействие населению в вывозке мусора. 
Просим население района, руководителей учреждений и организаций всех форм собственности

принять активное участие в санитарной очистке и благоустройстве населенных пунктов района. 
Вывоз мусора и твердо-бытовых отходов необходимо производить в специально отведенные

для свалки места.
За вывоз мусора в не отведенные для этого места налагается штраф:
- для физических лиц – до 20 МРП;
- для ИП и должностных лиц – от 20 до 40 МРП;
- для юридических лиц – от 50 до 100 МРП.

Отдел ЖКХ, ПТ и АД

Несмотря на то, что в начале месяца
погода сдерживала темпы уборочных
работ, сельхозтоваропроизводители
района продолжают вывозить
выделенное дизельное топливо. 

Всего выделено 2700 тонн через оператора ТОО «Газ оил
Пром КЗ » по цене 187 тенге за литр.  В июле вывезено 680,0
тонн, в августе - 1460,0 тн. и в сентябре - 560,0 тн. Таким
образом на 10 сентября вывезено всего 1600 тонн дизельного
топлива или 59,2 процента от общего количества.   

Убрано зерновых на площади - 43,4 тысяч гектара или 33,4%
процента, в т.ч. 40,3 тысячи гектара ячменя и 3,1 тысячи
гектара пшеницы.  

Урожайность составляет в среднем 8,5 центнера с гектара, в
том числе в таких сельхозпредприятиях, как ТОО «ПК им
Кирова», ТОО «Ак Нура Артель», ТОО «Нур СХ», ТОО
«Агрофермер», ТОО «Туздинское Агро».

Приступили к уборке картофеля и овощей. Из 2379 гектаров
картофеля убрано 214 гектаров или 9% от общей уборочной
площади данной культуры, урожайность составила 200
центнеров с гектара. Также убрано 40 из 286 гектаров  овощей,
урожайность 250  центнеров с гектара, в том числе в таких
хозяйствах, как ТОО «Нур СХ», КХ «Ербол».

По данным отдела сельского хозяйства.
Наш корр.

Убираем урожай

В рамках исполнения поручения
акима области 6 сентября глава
района Ш.Мамалинов посетил
ТОО “Тритон“, расположенное в
селе Уштобе, и встретился с
трудовым коллективом
предприятия.

Главная цель встречи - разъяснить основные
положения недавнего Послания Главы госу-
дарства К.Токаева народу Казкахстана “Кон-
структивный общественный диалог  - основа
стабильности и процветания Казахстана”, про-
информировать о важных направлениях ра-
боты по развитию региона.

- Главным приоритетом нынешнего Посла-
ния Главы государства является забота о чело-
веке и его благосостоянии, - подчеркивает аким
района Ш.Мамалинов. - И важно, донести суть
этого программного документа до всех слоев
населения. В этой связи организованы встречи
с населением, с трудовыми коллективами
предприятий.

Аким района подробно остановился на важ-
ных приоритетах Послания, акцентировав вни-
мание на том, что сегодня делается в нашем
районе в сфере предпринимательства, про-
мышленности, сельского хозяйства и каковы
итоги социально-экономического развития за 8
месяцев текущего года. 

ТОО “Тритон” - предприятие, созданное в
2002 году, занимается производством строи-
тельных кровельных и фасадных материалов.
В месяц небольшое предприятие выпускает по-
рядка 3 тысяч тонн различной продукции из ме-
талла: профлист, металлочерепица, доборные
элементы кровли и фасада. Вся продукция про-
изводится из 100-процентного казахстанского
сырья, приобретается в том числе и на заводе

АО “АрселорМи-
таллТемиртау”.

Сегодня на
предприятии работает около 40 сотрудников,
70 процентов из которых - жители села Уштобе,
сказал директор ТОО Олег Миллер.

- Средний возраст работающих в ТОО “Три-
тон” - 25-30 лет. В прошлом году, поддержав
призыв Елбасы о повышении заработной

платы, мы увеличили на 25 про-
центов заработную плату всем
рабочим и сегодня они полу-
чают выше 100 тысяч тенге. За-
работная плата выплачивается
своевременно, - сообщил ди-
ректор ТОО.

Что касается нынешнего По-
слания, то на предприятии уже
успели обсудить основные те-
зисы документа. 

- Отрадно, что Глава госу-
дарства уделил большое внима-
ние поддержке малого и
среднего бизнеса. Здесь и от-
срочка до 2020 года отчислений
дополнительных 5 процентов в
пенсионные фонды, и освобож-
дение малого бизнеса от уплаты
налога на доход, и трехлетний

мораторий на проверки, а также дополнитель-
ные средства, выделяемые на развитие пред-
принимательства, - сказал О.Миллер. Все эти
новшества, по словам руководителя предприя-
тия, положительно скажутся на развитии биз-
неса в целом.

- Сейчас мы думаем об обновлении оборудо-
вания и о расширении территории для разви-
тия бизнеса. Нам нужна помощь государства, к
примеру, в вопросах водоснабжения, - говорит
О.Миллер.

Как оказалось, до недавнего времени про-
блем с водой у предприятия не было, но из-за
острой нехватки воды в летнее время для на-
селения, жители села требуют отключить ТОО
“Тритон” от центрального водоснабжения. При
этом директор ТОО “Тритон” уверяет, что воды
в месяц предприятие потребляет немного - как
две-три квартиры, чтобы только помыться ра-
бочим. 

- Нам рекомендуют иметь свою скважину, но
это дорого, особенно если учесть, что пред-
приятию необходимы средства на модерниза-
цию производства, - говорит предприниматель,
выразив надежду, что местные власти пойдут
навстречу бизнесу и найдут оптимальное для
всех решение в этом остром вопросе.

А.ЖУМАКАЕВА
На фото Д.Торжанова: аким района Ш.Ма-

малинов разъясняет Послание коллективу
ТОО “Тритон”.

Обновляют
оборудование и

расширяются

Послание 
Президента
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государства

Касым-Жомарт Токаев обратился к
народу со своим первым Посланием
«Конструктивный общественный
диалог – основа стабильности и
процветания Казахстана», где
поставил перед государственными
органами конкретные задачи,
направленные на дальнейшее
социально-экономическое развитие
страны.
Основные положения данного
Послания, а также план их
реализации обсудили на активе
района, который прошел 6 сентября
под председательством акима
района Шагурашида Мамалинова. 

В собрании актива приняли участие секретарь район-
ного маслихата Асхат Əли, председатель общественного
совета района Мурат Байгожин, ветераны, депутаты мас-
лихатов и представители общественных советов, руково-
дители государственных органов, акимы сел, поселков и
сельских округов, представители творческой и научной
интеллигенции, руководители промышленных предприя-
тий, профсоюзных и неправительственных организаций,
политических партий, представители малого и среднего
бизнеса, а также работники сферы образования, здраво-
охранения и культуры.

Открыв актив, аким района Ш.Мамалинов выступил с
докладом о реализации Послания Главы государства в
нашем районе.  

Он акцентировал внимание на оперативной связи госс-
лужащих с населением, укреплении безопасности, озву-
чил планы развития экономики.

- Для оперативного реагирования на запросы граждан в

текущем году планируется открытие общественной при-
емной “Open akimat“, работающей по принципу одного
окна. Обращения населения в государственные органы
через социальные сети будут постоянно анализироваться
и их исполнение отслеживаться, -  сказал Шагурашид Ма-
малинов. 

Подчеркнув необходимость соблюдения правила «зо-
лотого часа», аким района отметил, что несмотря на опе-
ративное реагировнание большинства, все же имеются
факты несвоевременного предоставления ответов, фор-
мального подхода, отписки, что проиводит к порождению
повторных и новых других вопросов.

– В случае же системных фактов игнорирования обра-
щений населения через социальные сети, будут приняты
все меры дисциплинарного воздействия, - предупредил
своих подчиненных Ш.Мамалинов. 

В качестве примера онлайн диалоговой площадки аким
района привел активную работу группы «вотсап» в селах
Уштобе и Тогызкудук, а также группу «Телеграм» в п.Бо-
такара, где жители поднимают в основном вопросы жиз-
необеспечения. 

Кроме того, глава региона отметил, что помимо внед-
ряемых технологий, живые встречи с населением должны
оставаться в приоритете работы - это выезды на про-
мышленные предприятия, встречи с коллективами МСБ,
фермерских, крестьянских хозяйств и агроформирований.  

В докладе было также отмечено, что в развитие и жиз-
необеспечение населенных пунктов важно вовлекать
местное сообщество и жителей для участия в процессе
принимаемых решений.

С этой целью действующими акимами разработаны
Программы развития сельских населенных пунктов, кото-
рые презентованы и утверждены путем голосования на
собраниях местных сообществ. При этом, мероприятия в
рамках данных программ контролируются, а при необхо-
димости актуализируются совместно с местным сообще-
ством, населением.  

По направлению обеспечения прав и без-
опасности граждан было сказано о продолже-
нии перехода на сервисную модель работы в
части совершенствования деятельности мест-
ной полиции и проведению профилактических
работ по предупреждению паводков.

Так, в п.Ботакара установлено и функциони-
рует 17 камер видеонаблюдения и, как пока-
зала практика, это является одной из
действенных мер по снижению уровня пре-
ступности. 

- Установка камер наружного наблюдения на
улицах крупных сельских населенных пунктов
будет продолжена, - отмечает аким района. 

Что касается проводимой работы в районе по
усилению мер по профилактике и противодей-
ствию коррупции, глава региона особо под-
черкнул о персональной ответственности всех
руководителей государственных органов за
коррупционные преступления их подчиненных. Также
было отмечено, что в рамках проектного офиса «Сарыа-
рқа – адалдық алаңы» в районе одним из первых открыт
“Лагерь добропорядочности“, проводятся семинары, лек-
ции и встречи с населением. 

Кроме того, планируется вступление наиболее актив-
ных жителей нашего района в специальную мониторин-
говую группу при антикоррупционной службе области,
нацеленную на выявление фактов коррупции.  

Ш.Мамалинов поручил районной комиссии по противо-
действию коррупции внедрить в практику оценку эффек-
тивности деятельности руководителей госорганов с
привлечением членов общественного совета.

Также на активе речь шла об интенсивно развиваю-
щейся и инклюзивной экономике.

Аким района отметил, что одним из основополагающих
приоритетов экономического роста района является при-
влечение частных инвестиций.

- 65 % инвестиций в нашем районе являются частными.
По итогам 2019 года объем инвестиций в основной капи-
тал будет доведен до 33,5 млрд.тенге, планируется вло-
жение инвестиций в сумме 27,5 млрд. тенге АО
«АстанаГаз КМГ» на строительство газопровода.

Было сказано и об основной отрасли нашего района –
сельском хозяйстве и обрабатывающей промышленно-
сти. 

По словам главы региона, именно вливание частных
инвестиций способно дать рост нашим про-
изводствам.

- В Карту развития предпринимательства
вошли проекты на общую стоимость 100
млрд.тенге, над которыми нам вместе пред-
стоит работать. В ближайшие годы перед нами
стоит цель увеличить количество проектов до
200 млрд.тенге, - обозначил аким района.

Как было отмечено в Послании, эффектив-
ный малый и средний бизнес даст постоянную
работу сельчанам, снизит безработицу и поз-
волит укрепить местный бюджет. Поэтому аким
района поручил довести показатель занятости
в МСБ до 25%. При этом он отметил, что по
сравнению с прошлым годом на сегодняшний
день наблюдается рост количества зареги-
стрированных субъектов малого бизнеса на
4,9%, что составляет 12% занятости населения
в МСБ.  

Акимам сельских округов, сел и поселков
было поручено пересмотреть свои планы и программы
развития и внести изменения с учетом поставленных
задач в Послании, с привлечением экспертов - специали-
стов, руководителей агроформирований и предпринима-
телей района.   

Остановился выступающий и на оказании поддержки в
создании семейных бизнесов, в первую очередь, для мно-
годетных и малообеспеченных семей. 

- На сегодняшний день 8 многодетных семей получили
3,5 млн. тенге. До конца года будет выдано еще 17 гран-
тов, - сказал Ш. Мамалинов.

Далее аким района рассказал о развитии туризма и
поддержке национального бизнеса на международных
рынках.

В частности он отметил необходимость развития тури-
стической отрасли, использования резервов и возможно-
сти для производства экспортноориентированной
продукции, продолжить увеличение производительности
труда в агропромышленном комплексе.

К примеру, на сегодняшний день в районе используются
только 20% существующих орошаемых земель. К 2022
году планируется восстановить 13,4 тысячи гектаров оро-
шаемых земель. 

Также внимание было обращено на неиспользуемые
земли сельскохозяйственного назначения. В результате
проведенной работы в части контроля за рациональным
использованием сельскохозяйственных земель, из про-
стаиваемых 135,3 тыс. га земли, введено в оборот 128
тыс.га, а 1,7 тысячи гектаров земли были возвращены в
земельный фонд. 

На реализацию программы «Аул – ел бесігі» Главой го-
сударства было поручено выделить дополнительно 90
млрд.тенге. 

– Пользуясь данной возможностью, нам нужно создать
все условия для того, чтобы сельское население прожи-
вало не хуже, чем городское, - сказал аким района. 

Уже определены и поданы заявки на 16 приоритетных

сельских населенных пунктов, в которых необходимо про-
ведение текущего и капитального ремонта объектов ин-
фраструктуры.  

Остановился аким района и на вопросах статуса учите-
лей, поддержки детей из многодетных и малообеспечен-
ных семей, на проекте обязательного социального
медицинского страхования, а также мерах адресной со-
циальной помощи.

Что касается молодежной сферы, здесь аким района
особо подчеркнул о проводимом конкурсе среди уча-
щихся общеобразовательных организаций района «Зе-
леный экопатруль». Как известно, конкурс организован по
инициативе учителя и учеников Белагашской средней
школы и уже стартовал с 1 сентября текущего года.  

- Выделяемые на премирование победителей конкурса
средства полностью
окупятся, так как для
вывоза несанкциони-
рованных свалок по-
надобилось бы
многократно боль-
шее количество
средств, - отметил
Ш.Мамалинов. 

При этом глава ре-
гиона призвал при-
нять активное
участие в улучшении
экологии района не
только учащихся об-
щеобразовательных
школ, волонтеров, но
и всех неравнодуш-
ных жителей, в особеннности пенсионеров. 

- Подобные инициативы от населения всегда будут вся-
чески поддерживаться нами, - подчеркнул аким района.

В обсуждении Послания приняли участие учитель на-
чальных классов Белагашской средней школы Замира
Камалова, культорганизатор клуба с.Байкадам Жомарт
Жанасыл, индивидуальный предприниматель п.Кушокы
Татьяна Фалинская, активист волонтерского движения
Бекболат Аметхан, воспитатель детского сада «Балдəу-
рен» Салтанат Иса-
таева, директор ТОО
«КазБелВет» Ерсын
Аманжолов и энерге-
тик ТОО «ПТФ
им.К.Маркса» Темир-
лан Акпанбаев.

Выступающие еди-
ногласно сошлись во
мнении, что постав-
ленные Главой госу-
дарства задачи –
возможность форми-
рования новой мо-
дели экономического
роста Казахстана.
При этом в докладах
каждый подчеркнул
основные направле-
ния в своих сферах и выразил активную готовность к реа-
лизации поставленных задач.

Вместе с тем, выступающими были подняты и про-
блемные вопросы. Так, Жомарт Малик затронул вопрос
об отсутствии культурно-досуговых центров в таких боль-
ших населенных пунктах как Кокпекты, Доскей, Петровка,
Уштобе, Жанаталап, на что аким района дал поручения
руководителю отдела культуры и развития языков Толе-
гену Ргебаеву, а также акимам вышеназванных сельских
округов рассмотреть возможные варианты для решения
данного вопроса, к примеру, найти помещения для
аренды. 

Завершая заседание актива, Ш.Мамалинов поблагода-
рил всех за участие в работе и высказанные предло-
жения по реализации в районе Послания Президента. 

- Главное теперь – направить усилия на своевре-
менное и качественное решение задач, поставленных
Главой государства, - подчеркнул аким района и пору-
чил разработать районный план мероприятий по реа-
лизации Послания Главы государства. 

Б.БАЙДЕЛЬДИНОВА
На фото Д.Торжанова: президиум и участники со-

брания; Т.Фалинская; Бекболат Аметхан.
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В районе приступили к реализации
Послания

Послание 
Президента
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